
Соцвыплаты 
вылетели 
в трубку
Продажи смартфонов 
резко выросли  
в третьем квартале

В этом году сезонный всплеск 
продаж смартфонов оказался 
сильнее, чем обычно. В третьем 
квартале было продано 8,4 млн 
«умных трубок», что на 30% боль-
ше, чем за предыдущие три меся-
ца. По мнению экспертов и участ-
ников рынка, на рост продаж 
помимо традиционного фактора 
начала учебного года могли по-
влиять обновление модельного 
ряда ведущими производителя-
ми, а также социальные выплаты 
отдельным категориям граждан.

Опрошенные „Ъ“ ритейлеры за
фиксировали всплеск продаж смарт
фонов в третьем квартале, хотя за де
вять месяцев 2021 года их продажи 
снизились в целом на 6% по отноше
нию к аналогичному периоду прош
лого года. Так, по данным «Связного», 
в третьем квартале продажи смарт
фонов в штуках выросли на 30% 
по отношению ко второму кварта
лу. Всего с начала года, по оценке 
компании, в России было продано 
21,2 млн смартфонов на 484,6 млрд 
руб., из них за третий квартал — 
8,4 млн устройств на 180,8 млрд руб. 
Тренд подтверждают другие ритейле
ры: в «Ситилинке» по итогам третьего 
квартала зафиксировали рост продаж 
смартфонов на 70% по сравнению 
с предыдущим. В монобрендовой 
сети «МегаФона» — на 38%. В «Вым
пелкоме» (бренд «Билайн») подтвер
ждают всплеск интереса потребите
лей к покупке смартфонов осенью.

На рынке смартфонов наблюда
ется сезонная динамика, поскольку 
потребители покупают смартфоны 
детям к школе, отмечает аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур
тазин. В целом, по его словам, за пер
вое полугодие реализуется обыч
но около 40% от годовых продаж. 
«Но в этом году всплеск в третьем 
квартале был выше обычного. Пре
жде всего выросли продажи смарт
фонов среднего ценового сегмен
та — 15–20 тыс. руб.»,— отмечает он.

В компаниях считают, что рост 
продаж может быть связан, в част
ности, с единовременными социа
льными выплатами в конце лета 
этого года.

деловые новости — с10

Своя рубашка ближе к антителу
Как Владимир Путин рассказывал  
о сбережении нации от COVID на собственном примере
5 октября президент России 
Владимир Путин при помощи 
видео-конференц-связи (ВКС) 
встретился с членами прави-
тельства, которые  рассказали 
ему, как он был прав, сделав 
прививку и не заболев даже по-
сле плотного контакта с одним 
из своих сотрудников. Об откро-
венных признаниях президенту 
и особенно президента — спе-
циальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

В то время как корабли с актера
ми на борту бороздили просторы 
космического океана, снимая кино, 
Владимир Путин и члены прави
тельства Российской Федерации 
на Земле занимались действитель
но насущными проблемами. То есть 
они прежде всего боролись с COVID.

Вицепремьер Татьяна Голико
ва предупредила, что «мы близки 
к преодолению негативного рубе
жа» в 30 тыс. заболевших за сутки.

Год назад, когда вакциниро
ванных не было вообще, мы так 
и не приблизились к этой цифре.

Это означает, что либо число вак
цинированных не влияет на число 
заболевших (как в Израиле), хоть 
и облегчает им само течение бо
лезни, либо что заболевших в этом 
году, если бы не вакцинация, мог
ло быть гораздо больше, посколь
ку за год коронавирус только на
брал уверенность в себе и освоился 
в мире, где его до сих пор не пони
мают, и приспособился выживать 
в нем гораздо лучше, чем люди, 
сражающиеся с ним.

Талантливее стал маскировать
ся под ОРВИ и грипп, например.

Доля заболевших среди вакци
нированных, по мнению Татьяны 
Голиковой, не превышает, впро
чем, 2%. Примерно эта цифра и по
вторяется последние недели как 

мантра Ом Шрим Хрим, но житей
ские наблюдения чтото не подтвер
ждают ее (а хотелось бы верить).

Татьяна Голикова предлагает ре
комендовать регионам допускать 
на массовые мероприятия только 

людей с QRкодом «с возможностью 
повышения лимита посещения 
мероприятий до 70% в закрытых 
 помещениях».

При этом главам регионов 
до сих пор вроде было делеги

ровано право самим решать та
кие вопросы, и правило это ни
кто не отменял; правда, все сразу 
решили, что вот, значит, и отме
нили, и даже вздохнули с облег
чением.

Тем не менее то, что на встрече 
с президентом из уст Татьяны Го
ликовой звучит как рекомендация 
главам регионов, в жизни для них, 
конечно, звучит как распоряжение 
правительства, освященное молча
ливым согласием президента. Бу
дут внедрять.

Кроме того, на ситуацию с распро
странением коронавируса должен 
радикально повлиять розыгрыш де
нежных призов среди вакциниро
ванных. В первую волну розыгрыша, 
пояснила Татьяна Голикова, почти 
500 человек выиграли по 100 тыс. 
руб. Она не сказала, что гораздо боль
ше людей выиграли по 10 тыс., в том 
числе и в моем, например, окруже
нии. Власти поняли наконец, что 
победить инстинкты русского чело
века, и прежде всего инстинкт само
убийства, можно лишь рублем.

Это чтото вроде «кошелек или 
жизнь!»

Розыгрыши будут проходить раз 
в месяц до конца года (то есть три 
раза точно).

— Вот это поощрение только… 
Пункт седьмой…— оживился го
сподин Путин.— Оно должно быть 
организовано таким образом, что
бы оно выдавалось не при нали
чии справки, а именно при вакци
нации… Понимаете, о чем я?..

Я вот, например, не очень по
нял. Но Татьяна Голикова подхва
тила:

— Безусловно, это фактическое 
вакцинирование, Владимир Вла
димирович! Уже знаем, как это ор
ганизовано…

Вообщето никто сейчас не по
лучает призы, предъявляя ка
куюнибудь справку. Розыгрыш 
идет среди людей, зафиксирован
ных электронным способом.
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России назначили дату 
углеродной нейтральности
Новая версия стратегии низкоуглеродного 
развития амбициознее предыдущих

Минэкономики отправило на согласо-
вание в ведомства новую версию стра-
тегии низкоуглеродного развития РФ 
до 2050 года. Проект стал намного ам-
бициознее представленных ранее — он, 
в частности, предполагает  достижение 
углеродной нейтральности страны 
к 2060 году, выбирает приоритетом ин-
тенсивный сценарий, предполагающий 
снижение выбросов парниковых газов 
на 79% к 2050 году, и впервые связывает 
низкоуглеродную трансформацию в РФ 
с экономическим ростом. Эксперты по-
ложительно оценивают документ, при-
зывая к его более подробной доработке, 
однако называют цели по повышению 
уровня поглощения парниковых газов 
труднодостижимыми.

Новый вариант стратегии социаль
ноэкономического развития РФ до 2050 
года с низким уровнем выбросов парни
ковых газов был рассмотрен на совеща
нии у первого вицепремьера Андрея Бело
усова 27 сентября и 30 сентября разослан 
на согласование в Минэнерго, Минпром

торг и Минприроды (есть у „Ъ“). Также вче
ра стратегия обсуждалась на совещании 
президента Владимира Путина с члена
ми правительства. Эта версия (уже третья, 
анализ предыдущих см. в „Ъ“ от 23 февра
ля 2020 года и 25 августа 2021 года) — са
мая амбициозная из всех, а из четырех сце
нариев прежних проектов в ней осталось 
только два: инерционный и целевой (ин
тенсивный), который и предлагается как 
основной. «Стратегия доработана по за
мечаниям профильных ведомств и пра
вительства. В задачи целевого сценария 
мы закладываем обеспечение глобальной 
конкурентоспособности и устойчивого 
экономического роста России в условиях 
глобального энергоперехода. В инерци
онном — предполагаем сохранение те
кущей экономической модели, включая 
сохранение структуры энергобаланса»,— 
заявил вчера „Ъ“ глава Минэкономики 
Максим Решетников.
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Москва и Киев заблудились 
в двух саммитах
Почему лидеры России и Украины  
никак не могут встретиться

Россия и Украина высказываются за пе-
реговоры президентов двух стран Вла-
димира Путина и Владимира Зеленско-
го, а также в пользу проведения саммита 
«нормандской четверки». Но это не при-
ближает ни одну из встреч. Россия, как 
выяснил „Ъ“, направила Украине свой 
проект возможных решений двух лиде-
ров по итогам встречи с глазу на глаз. 
Ответ на эти предложения, сообщили 
„Ъ“ в Кремле, пока не поступил.

Москва и Киев снова высказались по пово
ду встречи президентов двух стран. Украин
ский лидер Владимир Зеленский 3 октября 
заявил: он готов пообщаться с российским 
коллегой с глазу на глаз. «Я хотел бы встре
титься с президентом Российской Федера
ции. Мне понятно, что в формате тетатет 
встреча будет довольно предметной. Мне по
нятно, что российская сторона, окружение 
президента России, не хочет, чтобы он прово
дил эту встречу именно в формате тетатет, 
потому что эта встреча сможет принести нео
жиданные результаты»,— отметил господин 
Зеленский. Он добавил, что готов встречать

ся и в «нормандском формате» (РФ, Украина, 
Франция, Германия): «Любая встреча на та
ком уровне поможет Украине в решении тра
гедии на Донбассе и в вопросах Крыма».

В Кремле тему российскоукраинского 
саммита прокомментировали 4 октября. 
«Пока, честно говоря, никаких предпосылок 
для этого (двусторонней встречи.— „Ъ“) нет. 
Никаких новых элементов здесь тоже не по
явилось,— сказал пресссекретарь прези
дента РФ Дмитрий Песков.— Президент Пу
тин никогда не отвергал возможность такой 
встречи. Более того, он говорил, что тоже го
тов ее провести, но сначала хорошо бы опре
делиться с тем, что два президента могли 
бы обсуждать, и здесь, мне кажется, никако
го продвижения мы не зафиксировали».

Вопрос проведения двусторонней встре
чи с Владимиром Путиным Владимир Зелен
ский впервые поднял весной. В опубликован
ном 20 апреля видеообращении он заявил, 
что готов встретиться с президентом РФ в «лю
бой точке украинского Донбасса».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,4

процента всех ссуд физлицам составила на начало сентября 2021 года доля кредитов, платежи 
по которым просрочены более чем на квартал, сообщил Банк России. Показатель, характеризу-
ющий долю «плохих» кредитов физлицам, устойчиво снижается с начала февраля 2021 года в связи с тем, 
что объем «плохой просрочки» за год вырос лишь на 2%, тогда как объем кредитования граждан за тот 
же период увеличился на 23%. По сравнению с началом сентября докризисного 2019 года объем кредитов 
физлицам, выплаты по которым просрочены более чем на 90 дней, вырос на 24%, а общий объем креди-
тования граждан — на 39%, свидетельствуют данные регулятора.

РЫНОК ТРУДА 

Молодежи ищут,  
куда приложить руки

Минтруд совместно с Агентством 
стратегических инициатив и World‑
skills Russia разработал госпро‑
грамму содействия занятости мо‑
лодежи до 2030 года. Об этом вче‑
ра в ходе совещания членов пра‑
вительства с президентом заявил 
глава Минтруда Антон Котяков. Как 
рассказал министр, в состав новой 
госпрограммы войдут несколько ти‑
пов мер, которые позволят лучше 
адаптировать подростков, учащихся 
профессиональных и высших учеб‑
ных заведений и выпускников к тре‑
бованиям российского рынка тру‑
да. Так, в частности, ведомство пла‑
нирует упростить наем подрост‑
ков для работы в отдельных сферах 
экономики, поскольку, отметил ми‑
нистр, сейчас «развитие цифровых 
технологий и креативных индустрий 

позволяет совсем молодым ребя‑
там зарабатывать на своих увлече‑
ниях». Тем, кто пока не определил‑
ся со своими карьерными планами, 
министерство предложит различ‑
ные программы профориентации 
и подработки — в целом за три года 
Минтруд планирует привлечь к ним 
5 млн и 500 тыс. человек соответ‑
ственно. Также Минтруд предлагает 
обеспечить публичный доступ к рей‑
тингу образовательных программ 
по эффективности трудоустройства 
выпускников — это, по мнению Ан‑
тона Котякова, позволит абитури‑
ентам выбирать направления обу‑
чения с учетом перспектив на рын‑
ке труда. Потребности экономики, 
по мнению Минтруда, также мож‑
но было бы учитывать и при опреде‑
лении числа бюджетных мест на об‑
разовательных программах в вузах 
и профучилищах. Одним из резуль‑
татов работы программы, как от‑
метил министр, станет значитель‑
ное снижение молодежной безра‑
ботицы. Сейчас ее уровень сре‑
ди россиян в возрасте от 15 до 29 
лет по методологии МОТ составля‑
ет 20%, хотя среди всего населе‑
ния этот показатель не превышает 
5,2%. К 2024 году, как рассчитыва‑
ет Минтруд, показатель молодежной 
безработицы сократится до 11%, 
а к 2030‑му — до 8%. 

Впрочем, нужно отметить, что 
высокие показатели молодеж‑
ной безработицы являются обыч‑
ным явлением на рынке труда боль‑
шинства стран мира и обусловле‑
ны структурными причинами (под‑
робнее см. „Ъ“ от 14 апреля). Бо‑
лее точно положение молодых рос‑
сиян на рынке труда можно оценить 
с помощью показателя числа меся‑
цев, затраченных ими на поиск ра‑
боты, и он дает иную картину. Так, 
за последние полтора года росси‑
яне 15–24 лет уже находили рабо‑
чие места быстрее, чем все насе‑
ление в целом.

Анастасия Мануйлова
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КОЛИЧЕСТВО МЕСЯЦЕВ, ПОТРАЧЕННЫХ 
НА ПОИСК РАБОТЫ БЕЗРАБОТНЫМИ 
В 2020–2021 ГОДАХ   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
 

Все безработные
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Минэкономики предлагает вернуть действовавшее 
в 2018–2019 годах освобождение от налога на прибыль 
имущественных прав компаний на свою интеллектуаль-
ную собственность (товарные знаки, технологии, изобре-
тения и пр.). Ведомство считает, что двух лет действия 
льготы, которая была введена для того, что стимулиро-
вать бизнес провести инвентаризацию имущества и иму-
щественных прав для постановки на баланс созданной 
в прошлые периоды интеллектуальной собственности, 
оказалось недостаточно. Поправками на эту работу те-
перь планируется дать еще три «льготных» года, малому 
и среднему бизнесу — пять лет.

Минэкономики подготовило законопроект о возобнов‑
лении льготы по налогу на прибыль организаций в отно‑
шении имущественных прав на результаты интеллектуаль‑
ной деятельности (РИД). Речь идет о том, чтобы не учитывать 
при определении налоговой базы по налогу на прибыль до‑
ходы в виде прав на РИД, выявленные компаниями при ин‑
вентаризации своего имущества и имущественных прав. Та‑
кая льгота действовала в 2018 и 2019 годах, и вводилась она 
как раз для того, чтобы мотивировать компании определить 
«настоящую» цену созданной ими интеллектуальной соб‑
ственности, оформить права на нее и обеспечить правовой 
охраной. Это (во всяком случае, в теории), в свою очередь, 
должно приводить к увеличению капитала за счет немате‑
риальных активов компаний и облегчить им доступ к кре‑
дитованию.

Однако двух лет применения льготы, признает Минэко‑
номики, оказалось недостаточно — процедуры инвентари‑
зации и оформления прав оказались слишком длительны‑
ми. Поэтому льготу предлагается ввести еще на три года (с мо‑
мента вступления поправок в силу) — и в отношении прав 
на результаты интеллектуальной деятельности, созданные 
до 2021 года. Для малого и среднего бизнеса этот срок соста‑
вит пять лет.

В ведомстве отмечают, что льгота позволит вывести РИД 
из «серой зоны» рынка, ведь без нее компании не заинтере‑
сованы в выявлении прав на интеллектуальную собствен‑
ность. «Предприятия скорее откажутся от учета использу‑

емых прав на нее, что практически не подлежит проверке 
со стороны проверяющих органов, чем понесут существен‑
ные расходы в виде налога на прибыль на вновь выявлен‑
ные РИД»,— указывает ведомство. Сейчас такие немате‑
риальные активы, по данным ведомства, 95% российских 
компаний учитывает на балансе по стоимости уплаченной 
за них госпошлины (например, за экспертизу товарного зна‑
ка и за выдачу свидетельства о его регистрации, это в сумме 
всего 30 тыс. руб.). Это сильно снижает как доходы при пере‑
даче лицензий на такую интеллектуальную собственность, 
так и размеры компенсации реальных потерь от ее неправо‑
мерного использования.

Руководитель проекта направления «Макроэкономиче‑
ский анализ и финансовые рынки» Центра стратегических 
разработок Бахтияр Джафаров отмечает, что в России доля не‑
материальных активов остается крайне низкой и для боль‑
шинства видов деятельности составляет менее 1% в стоимо‑
сти внеоборотных активов. Это связано не с их отсутстви‑
ем, а как раз с невозможностью или нежеланием принимать 
их к учету. После возвращения льготы компании, по его мне‑
нию, будут охотнее ставить РИД на учет по рыночной стои‑
мости. Член генсовета «Деловой России» Ильдар Шайхутди‑
нов полагает, что поправки помогут вывести использование 
интеллектуальной собственности на другой уровень. Он по‑
ясняет, что почти каждая производящая организация име‑
ет оборудование, которое работает только при наличии пе‑
редовой технологии. «И она является таким же активом — 
и если за рубежом компании повышают свою капитализа‑
цию за счет интеллектуальной собственности, то в россий‑
ских компаниях она идет по стоимости скрепок»,— говорит 
эксперт. По его словам, предложенный период применения 
льготы достаточен для того, чтобы ею можно было воспользо‑
ваться. Бахтияр Джафаров полагает, что благоприятную сре‑
ду для увеличения доли нематериальных активов позволит 
сформировать введение льготы на бессрочной основе, а так‑
же решение других проблем в этой сфере — например, вы‑
соких издержек инвентаризации и оценки рыночной стои‑
мости РИД.

Евгения Крючкова, Вадим Вислогузов

Бренды и технологии освободят от налога
Льгота для интеллектуальной собственности компаний может вернуться

Интенсивный сценарий предпо‑
лагает рост выбросов до 2030 года 
лишь на 0,6% и их снижение на 79% 
от нынешнего уровня (и на 89% 
от уровня 1990 года) к 2050 году. Од‑
новременно учтен и сильный рост 
поглощающей способности экоси‑
стем, в 2,2 раза (за счет мер в лесном 
и сельском хозяйстве), что, впро‑
чем, ниже, чем в прежних версиях 
стратегии. Падение нефтегазово‑
го экспорта на уровне 2% в год в ре‑
альном выражении с 2030 года бу‑
дет сопровождать рост ненефтега‑
зовых поставок на 4,3% в год, а тем‑
пы роста экономики в 2030–2050 го‑
дах составят 3% и замедлятся до 2,7% 
к концу 2040‑х годов. Достиже‑
ние углеродной нейтральности РФ 
предполагается к 2060 году, но, воз‑
можно, и ранее. Среди мер сниже‑

ния выбросов упомянуты углерод‑
ное ценообразование (система кво‑
тирования, внедрение нормативов, 
стимулирование низкоуглеродных 
технологий, корректировка НДПИ), 
развитие зеленого финансирова‑
ния и поддержка распростране‑
ния сертификатов происхождения 
энергии, а также развитие системы 
публичной нефинансовой отчетно‑
сти. Реализация такого сценария 
потребует совокупных инвестиций 
в снижение выбросов в размере 1% 
ВВП в 2022–2030 годах и 1,5–2% ВВП 
в 2031–2050 годах.

В инерционном сценарии выбро‑
сы, напротив, растут на 8% к 2030 
году и на 25% к 2050 году (от нынеш‑
него) при неизменной поглощаю‑
щей способности лесов. Совокуп‑
ная чистая эмиссия парниковых га‑
зов в 2021–2050 годах в этом сцена‑
рии окажется выше, чем в ЕС (что 

противоречит президентскому по‑
ручению), углеродоемкость эконо‑
мики РФ превысит среднемировые 
показатели к 2050 году, а углеродная 
нейтральность достигнута не будет. 
С 2027 года российскую экономи‑
ку ожидает падение нефтегазовых 
доходов на 2,7% в год, не компенси‑
рованное расширением ненефтега‑
зового экспорта, а рост ВВП в 2030–
2050 годах составит 1,5% и к 2050 году 
замедлится до 1%.

Эксперты о новой версии стра‑
тегии отзываются крайне позитив‑
но. «С этим документом уже не стыд‑
но ехать в Глазго в ноябре на конфе‑
ренцию ООН по климату»,— говорит 
руководитель программ «Климат 
и энергетика» «WWF России» Алек‑
сей Кокорин. Впрочем, эксперта сму‑
щают высокие показатели роста по‑
глощения парниковых газов в ин‑
тенсивном сценарии. «Цель по по‑

глощению лесами выглядит труд‑
нодостижимой — за последние пять 
лет поглощение упало на 10% даже 
без учета пожаров лета 2021 года. 
Надо определиться с тем, как постав‑
ленные цели превратить в реальные 
действия и рост поглощения»,— го‑
ворит он. Глава «Центра энергоэф‑
фективности — XXI век» Игорь Баш‑
маков, готовивший научно‑иссле‑
довательскую работу для стратегии 
еще в 2019 году, также позитивно от‑
зывается о новой версии, называя 
ее «здравой». «Хорошо, что в новый 
документ были включены и новые 
сектора экономики, в том числе об‑
ращение с отходами и сельское хо‑
зяйство», и важно, что «низкоугле‑
родная трансформация стимулиру‑
ет экономический рост, а не тормо‑
зит его», отмечает он.

Глава комитета РСПП по клима‑
тической политике и углеродному 

регулированию Андрей Мельни‑
ченко, выступая вчера на климати‑
ческом форуме РСПП, назвал доку‑
мент «достаточно сбалансирован‑
ным», отметив, что «внимания тре‑
буют детали и расчеты». «Мы готовы 
в ближайшие пару месяцев активно 
работать вместе с правительством, 
чтобы в разбивке по конкретным 
отраслям выработать „меню“ мер 
по декарбонизации, которое с ми‑
нимальными затратами приведет 
к максимальным эффектам по со‑
кращениям»,— заявил господин 
Мельниченко. Олег Плужников, 
возглавляющий климатическое на‑
правление в ТПП, также отмечает 
позитивные сдвиги в новом вари‑
анте, однако считает, что пока эта 
стратегия является скорее деклара‑
цией, требующей дальнейшей кон‑
кретизации и проработки.

Ангелина Давыдова

России назначили дату углеродной нейтральности

Белый дом намерен отменить 
 запрет на приватизацию участков 
в так называемом втором поя-
се зон санитарной охраны водое-
мов, введенный в 2007 году ради 
их защиты. Нормы об ограниче-
нии оборота участков де-факто 
признаны неэффективными — 
ожидается, что именно переда-
ча земель в собственность будет 
стимулировать граждан и бизнес 
к соблюдению природоохранно-
го законодательства. Впрочем, 
основной причиной снятия барье-
ров выглядит стимулирование 
строительства на таких земель-
ных участках.

Правительство внесло в Госду‑
му проект поправок к Земельному 
кодексу, призванных снять огра‑
ничения на оборот участков во вто‑
ром поясе зон санитарной охраны 
(ЗСО) источников воды для питье‑
вых и бытовых целей. Вокруг во‑
доемов действует несколько поя‑
сов защиты. На территории перво‑

го (100 м от источника) может раз‑
мещаться насосная станция и дру‑
гие водопроводные сооружения — 
это охраняемая территория стро‑
гого режима. Границы второго поя‑
са индивидуальны (ширина пояса 
в некоторых случаях может превы‑
шать 2 км), поскольку он должен за‑
щитить источник воды от бактери‑
ального заражения. Сейчас террито‑
рии в границах второго пояса не под‑
лежат приватизации, но их мож‑
но арендовать. Запрет на продажу 
участков появился в Земельном ко‑
дексе в 2007 году и объяснялся тогда 
необходимостью охраны водоемов.

В Росреестре сейчас считают эти 
ограничения необоснованными. 
«Запрет на приватизацию земельных 
участков во втором поясе ЗСО никак 
не связан непосредственно с охра‑
ной и защитой водных объектов. Со‑
ответствующие требования по их ох‑
ране и защите распространяются 
в равной степени на собственников 
земельных участков, на арендаторов 

и землепользователей. С точки зре‑
ния законодательства запрет не вы‑
полняет природоохранных функ‑
ций, а только направлен на ограни‑
чение вовлечения земельных участ‑
ков в гражданский оборот»,— разъяс‑
нили „Ъ“ в ведомстве.

По оценкам Росреестра, в целом 
по стране во втором поясе находит‑
ся около 1,5 млн земельных участ‑
ков. В частности, ограничения рас‑
пространяются на 35% площади 
Московской области — ее доходы 
от приватизации участков оцени‑
ваются в 4,5 млрд руб. ежегодно. За‑
прет сейчас распространяется на ос‑
новные водоемы Москвы, Твер‑
ской и Смоленской областей, По‑
волжья и Сибири. При этом в грани‑
цах второго пояса находятся круп‑
ные промышленные предприятия, 
транспортные и логистические цен‑
тры, индивидуальные жилые дома. 
По оценкам экспертов, доходы реги‑
онов от продажи участков могут со‑
ставить 100 млрд руб. Дополнитель‑

ные поступления обеспечат и нало‑
говые, и неналоговые доходы от пе‑
редачи участков в собственность.

По словам главы «Опоры России» 
Александра Калинина, на многих 
участках во второй зоне «были по‑
строены к 2007 году здания, после 
изменения закона они просто по‑
висли в воздухе ‑ землю под ними 
оформить в собственность нельзя. 
Первый и второй пояса приравняли 
между собой, ограничив в обороте. 
Проект Росреестра должен восстано‑
вить справедливость». Сейчас граж‑
дане, которым в пользование предо‑
ставлены земельные участки в гра‑
ницах второго пояса, не могут вос‑
пользоваться «дачной амнистией» 
по переоформлению земли, лишены 
возможности продать, подарить или 
передать в наследство свои участки, 
указывают в Росреестре.

По сравнению с жесткими норма‑
ми о запрете приватизации переда‑
ча объектов в собственность может 
также оказаться более действенным 

механизмом предупреждения нару‑
шений природоохранного законода‑
тельства. Эффективность привлече‑
ния к ответственности собственни‑
ка выше, чем арендатора, из‑за воз‑
можности изъятия участка или не‑
движимости в счет штрафа, указыва‑
ют авторы проекта. Президент фон‑
да «Институт экономики города» На‑
дежда Косарева считает, что сохра‑
нение участков в госсобственности 
является более эффективным ры‑
чагом, поскольку в случае наруше‑
ний можно легко разорвать договор 
аренды, тогда как передача в част‑
ную собственность усложняет про‑
цедуру и требует затяжных судебных 
разбирательств. «Проект в ряду дру‑
гих правительственных инициатив 
способен снять барьеры для стиму‑
лирования строительства, в первую 
очередь жилищного. Однако, когда 
речь идет о качестве воды, послабле‑
ния скорее нецелесообразны»,— от‑
мечает она.

Диана Галиева

Частной собственности вернули вид на воду
Приватизация земельных участков во втором поясе водоохранной зоны будет разрешена

Минэкономики во главе с Максимом Решетниковым 
намерено дать бизнесу еще три года на льготное 
оформление его интеллектуальной собственности
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Или президенту тут послышались 
отголоски эффективной работы си-
стемы электронного голосования, 
а он хотел, чтобы именно сейчас все 
было по-честному?.. Или все-таки ка-
кие-то несуществующие бумажные 
справки, которые можно подделать, 
имелись в виду?.. Нет, не понять.

Анна Попова в категоричной фор-
ме призывала всех привиться еще 
и от гриппа (да, пора). Она рассказа-
ла о новых штаммах гриппа, зафик-
сированных Всемирной организаци-
ей здравоохранения (новая четырех-
валентная вакцина должна защитить 
от них), там все тоже очень страшно.

— Анна Юрьевна, я вас как доктора 
хочу спросить,— публично обратился 
к Анне Поповой Владимир Путин так, 
словно ему не хватает альтернатив-
ного мнения, а больше его никто ему 
не высказывает.— Вы знаете, что я об-
щался с инфицированными людьми, 

с заболевшими сотрудниками, и, сла-
ва богу, пронесло, что называется… 
Не заболел… Пока, во всяком слу-
чае… (Да, всегда стоит оговаривать-
ся.— А. К.) И надеюсь, что этого не слу-
чится… Я так понимаю, что все-таки 
«Спутник» сыграл свою роль?..

Нет, Владимир Путин не нуждал-
ся в альтернативном мнении. Это 
был еще один способ агитации за 
вакцинацию.

— Я абсолютно уверена, что та 
вакцина, которой вы прививались, 
а это «Спутник V», безусловно, сыгра-
ла свою роль,— заверила Анна Попо-
ва,— и я думаю, что это главное зна-
чимое, что защищает вас от инфек-
ции, учитывая, что иммунный ответ 
был очень высоким.

Впрочем, заболевшие сотрудни-
ки тоже ведь были вакцинированы. 
Возможно, не были вовремя ревак-
цинированы, но все-таки, без сом-
нения, титры антител у них были не 
на нуле. Да и ревакцинация, по при-

знанию пионеров Израиля, не явля-
ется панацеей — как и все, что связа-
но с коронавирусом, само имя кото-
рого скоро от греха перестанут про-
износить всуе.

Между тем Анна Попова, говоря 
о высоком иммунном ответе прези-
дента, к тому же поспорила с Редже-
пом Тайипом Эрдоганом (президен-
том Турции.— „Ъ“), который несколь-
ко дней назад сказал на крыльце ре-
зиденции Бочаров Ручей, что титры 
антител у его коллеги что-то низкова-
ты, судя по тому, какие цифры тот на-
зывает (см. „Ъ“ от 30 сентября).

Заодно, возможно, со стороны 
Анны Поповой это была и попыт-
ка стереть не очень удачное впечат-
ление от того разговора на крыль-
це (тем более что начинал его Влади-
мир Путин именно для того, чтобы 
рассказать, что у него все работает).

— Я об этом хорошо помню, и это 
так и есть,— добавила Анна Попова 
для верности.

Все, этим замечанием Реджеп Тай-
ип Эрдоган с его тягостными сомне-
ниями был в очередной раз оконча-
тельно повержен, на этот раз Анной 
Поповой.

— Тут важно, чтобы вовремя про-
исходила ревакцинация,— продол-
жил между тем Владимир Путин.— 
Тут нельзя пропустить этот момент.

Видимо, и сам он в ближайшее 
время ревакцинируется: он не в пер-
вый раз говорит о ревакцинации 
с большой симпатией.

Впрочем, решают все те же анти-
тела: высокие титры не позволят ему 
доставить себе такое удовольствие.

— Может сложиться так, как 
в моем окружении,— продолжал 
президент.— Своевременно не сде-
лали прививку, и вот результат.

В его голове устроилась строй-
ная картина постковидного приви-
вочного мира.

— Правда, хочу вам сказать,— 
оговорился Владимир Путин,— за-

болели очень легко… Вот почему 
я целый день общался с человеком, 
который заболел? Он заболел… по-
чувствовал, что он заболел… толь-
ко на следующий день. Он бессим-
птомно болел (или просто начи-
нал болеть.— А. К.). Температура 
была только два дня, небольшая, 
вот и все.

— Ну это как раз яркая иллю-
страция эффективности вакцины 
и важности своевременной вакци-
нации,— опять повторила Анна По-
пова (а что еще она могла сказать? — 
А. К.). Вы, бесспорно, правы!

Мэр Москвы Сергей Собянин го-
ворил о том, что ситуация требует 
контроля и адекватных решений, 
и выглядел человеком, который 
контролирует ситуацию и прини-
мает адекватные решения.

— Мы задействовали резервные 
госпиталя, которые мы держали под 
парами в постоянном режиме, что-
бы они страховали нас,— объяснил 

он.— И две базовые больницы, Ком-
мунарка и 52-я, костяк антиковид-
ной группировки, которая обеспе-
чивает нормальное оказание меди-
цинской помощи.

У него-то все время как на войне, 
потому Москва и не отступает.

Участников совещания ждал 
между тем новаторский формат: 
в рамках ВКС-встречи с члена-
ми правительства состоялось еще 
и свидание с победителями очеред-
ного чемпионата WorldSkills Russia, 
которые так нравятся российскому 
президенту. На экранах компьюте-
ров вспыхнули вдруг природные 
краски, ибо победители еще не раз-
учились краснеть.

Но может, всего этого включения 
и не стоило предпринимать, ибо че-
рез четверть часа все вернулось на 
круги своя и стало выглядеть так, 
как раньше, а не так, как могло бы 
быть, если бы все было иначе.

Андрей Колесников

Своя рубашка ближе к антителу
с1

Как стало известно „Ъ“, бывший 
зампред Госдумы Владимир Рыж-
ков, победивший на довыборах 
в Мосгордуму как кандидат от 
«Яблока», может занять там пост 
второго вице-спикера. Эта долж-
ность стала вакантной летом 2020 
года после смерти коммуниста 
Николая Губенко, но КПРФ пока 
не выдвигала ему на смену друго-
го депутата. Право предлагать 
кандидата на этот пост «яблочни-
ки» получили благодаря избранию 
господина Рыжкова, который стал 
пятым членом фракции. Эксперт 
называет такое кадровое решение 
логичным и поясняет, что присут-
ствие «либерала старой волны» 
на руководящем посту улучшит 
имидж и самой гордумы, и город-
ских властей в целом.

Новым вице-спикером Мосгор-
думы (МГД) может стать победив-
ший на недавних довыборах выд-
виженец «Яблока» Владимир Рыж-
ков, этот вопрос «уже почти решен», 
сообщил „Ъ“ источник в МГД. Высо-
кую вероятность такого развития со-
бытий подтвердил близкий к МГД 
источник „Ъ“. Несколько собеседни-
ков „Ъ“ в «Яблоке» признаются, что 
знают об этом только на уровне слу-
хов, но они уверены, что именно го-
сподин Рыжков лучше всего справит-
ся с такой должностью, и предпола-
гают, что в итоге фракция выдвинет 
именно его кандидатуру.

• Владимир Рыжков впервые прошел 
в Госдуму в 1993 году от блока «Выбор 
России», а затем трижды переизби-
рался на новый срок. В 1997–1999 го-
дах занимал пост первого вице-спи-
кера от прокремлевского блока «Наш 
дом — Россия», в 1999 году вступил 
во фракцию блока «Единство» (позже 
преобразован в «Единую Россию»), но 
уже в 2000 году был исключен из нее 
за несогласие с позицией фракции, по-
сле чего оставался независимым депу-
татом. В 2012 году вместе с Борисом 
Немцовым и экс-премьером Михаи-
лом Касьяновым стал соучредителем 
объединенной демократической пар-
тии РПР—ПАРНАС, но в 2014 году ее 
покинул, а с 2016 года начал сотруд-
ничать с «Яблоком» и, в частности, 
занимал третье место в централь-
ной части списка «яблочников» на вы-
борах в Госдуму-2016.
Напомним, Владимир Рыжков 

выиграл довыборы в МГД по 37-му 
округу, получив мандат Николая Гу-
бенко, который с 2009 по 2020 год за-
нимал пост вице-спикера от КПРФ. 
По действующему регламенту МГД 
выдвигать кандидата в вице-спике-
ры может фракция или депутатская 
группа численностью не менее пяти 
человек, после чего его должно под-
держать большинство депутатов 
МГД. «Яблоко» после выборов-2019 
такого права не имело, но благода-
ря победе господина Рыжкова чи-
сленность фракции увеличилась до 
требуемых пяти депутатов. Сейчас 
в МГД лишь один вице-спикер — еди-
норосс Степан Орлов.

«В регламенте нет каких-то обязы-
вающих норм, что мы обязательно 
должны избирать заместителя пред-
седателя, поэтому это в чистом виде 
решение на усмотрение депутатов,— 
сказал „Ъ“ глава комиссии МГД по за-
конодательству и регламенту Алек-
сандр Семенников.— Любая фракция 
имеет право предложить своего дос-
тойного кандидата на эту должность. 
Мы рассматриваем те документы, ко-
торые вносятся в Мосгордуму».

Сам Владимир Рыжков на вопрос 
„Ъ“ о возможности стать вице-спике-
ром ответил: «Откуда такая инфор-
мация? Впервые слышу от вас. Чепу-
ха какая-то». Его коллеги по партии 
не были так категоричны. Напри-
мер, глава «яблочников» в МГД Мак-
сим Круглов сказал, что фракция еще 
не обсуждала возможность выдвиже-
ния вице-спикера и конкретные кан-
дидатуры, но если до этого дойдет, то 
кандидатом, «скорее всего, будет Сер-
гей Митрохин или Владимир Рыж-
ков». Схожую позицию высказал и ли-
дер «Яблока» Николай Рыбаков. Он от-
метил, что в партии кандидатура ви-
це-спикера не обсуждалась, но намек-
нул, что видит на этой должности го-
сподина Рыжкова: «Во фракции со-
став такой, что Максим Круглов — ее 
руководитель, Евгений Бунимович — 
руководитель комиссии, Сергей Мит-
рохин — едва ли не один из самых ак-
тивных депутатов, поэтому Владимир 
Рыжков как человек с таким опытом 
в политике и многолетний партнер 
партии будет эффективен на этом по-
сту (пятым членом фракции является 
Дарья Беседина.— „Ъ“)».

КПРФ после смерти Николая Губен-
ко кандидата на замену не выдвигала, 
хотя это право у нее по-прежнему есть 
(сейчас во фракции девять депутатов). 
«Изначально планировалось отдать 
позицию зампреда МГД Леониду Зю-
ганову, но он настаивал, что в таком 
случае пост главы комиссии по науке 
и промышленности должен остать-
ся за КПРФ,— поясняет источник „Ъ“ 
в Мосгордуме.— Для руководства 
МГД, а точнее для „Единой России“, 
такой ход был неприемлемым. По-
том ходили разговоры, что пост зам-
преда отдадут Любови Никитиной, но 
и тут ни к чему не пришли. В сложив-
шихся же условиях кандидатура Рыж-
кова для „Единой России“ и мэрии 
стала подарком». Получить коммента-
рий лидера фракции КПРФ в МГД Ни-
колая Зубрилина о том, планируют ли 
коммунисты снова выдвинуть своего 
кандидата в вице-спикеры, „Ъ“ на мо-
мент публикации не удалось.

Политолог Александр Пожалов на-
зывает Владимира Рыжкова умерен-
ным либералом старой волны с боль-
шим опытом парламентской работы 
и умением выстраивать политиче-
ские коалиции. «С этой точки зрения 
его вице-спикерство логично. На вы-
борах в МГД он был фактически кан-
дидатом от мэрии, несколько лет на-
зад его включили в Общественную 
палату Москвы как конструктивную 
для городских властей фигуру либе-

ральных взглядов»,— говорит он. По 
мнению эксперта, для властей важ-
но, что господин Рыжков сейчас, «по 
сути, политик-одиночка, за ним нет 
дееспособной партийной структуры 
и вряд ли он будет заниматься парт-
строительством». В целом же москов-

ские власти достаточно успешно ра-
ботают со знаковыми для либераль-
ной интеллигенции фигурами вроде 
главреда «Эха Москвы» Алексея Вене-
диктова, деятелей культуры и искус-
ства, добавляет господин Пожалов. 
«Для мэрии важно было вытеснить 

из оппозиционно настроенного 37-го 
округа активных оппонентов, каки-
ми сейчас являются активисты горко-
ма КПРФ и «демократы новой волны» 
(типа Ильи Яшина), в пользу более 
системных, статусных демократов 
прошлых лет. Они будут менее въед-

ливо вникать в местную проблемати-
ку и не так активно оппонировать хо-
зяйственному курсу мэрии, но зато 
своим присутствием улучшат имидж 
МГД и городских властей»,— резюми-
рует эксперт.

Елена Рожкова, Кира Хейфец

«Яблоко» катится под спикера
Заместителем председателя Мосгордумы может стать Владимир Рыжков

Спустя 24 года перед Владимиром Рыжковым снова открылись 
вице-спикерские перспективы   ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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Как стало известно „Ъ“, расследуя пред-
полагаемое хищение более 5,5 млрд руб. 
бывшими совладельцем и топ-менедже-
рами ПАО «ТНС энерго» у электросете-
вой компании «Россети Центр и Привол-
жье», следственный департамент МВД так 
и не определился с окончательным обвине-
нием. Источники „Ъ“ склонны считать, что 
скорее всего пяти фигурантам не изменят 
меры пресечения, инкриминировав в ито-
ге ст. 210 УК об организации преступного 
сообщества или участии в нем. Пока же для 
погашения ущерба по делу арестованы ак-
тивы на 2,5 млрд руб., в том числе рыбные 
рестораны.

По уголовному делу бывших гендиректо-
ра ПАО «ТНС энерго» Сергея Афанасьева, его 
супруги Софьи, занимавшей должность заме-
стителя гендиректора ООО «ТНС Холдинг», за-
мдиректора ПАО Бориса Щурова, акционера 
компании Дмитрия Аржанова, а также Джа-
мила Дашина, возглавлявшего нижегородское 
АО «Межрегиональная энергосбытовая компа-
ния», на днях истекли 11 месяцев со дня их за-
держания и последующего ареста Тверским 
райсудом. По закону следователи, в данном 
случае следственного департамента МВД, заин-
тересованные в сохранении ареста для обвиня-
емых, должны были предъявить им обвинение 
в окончательной редакции и начать знакомить 
с материалами дела. Однако этого так и не про-
изошло. В самом МВД дело не комментируют, 
а опрошенные “Ъ“ защитники фигурантов по-
лагают, что из всего хода расследования не сле-
дует, что еще через месяц, когда истечет макси-
мальный годовой срок арестов по обвинению 
в мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК), обвиняемых 
освободят, а следствие продолжится. Очевид-
но, считают представители фигурантов, в МВД 
не торопятся с окончанием дела, потому что 
уже решили утяжелить обвинение, включив 
в него ст. 210 (организация преступного сооб-
щества или участие в нем) УК. Данная статья по-
зволяет содержать фигурантов под стражей до 
полутора лет.

По версии следствия, «ТНС энерго» и его до-
черняя компания «ТНС энерго Нижний Новго-
род» с августа 2011 по октябрь 2020 года мошен-
ническим путем похитили более 5,5 млрд руб., 
которые они задолжали за поставку электроэ-
нергии электросетевой компании — ПАО «Россе-

ти Центр и Приволжье». Это следует из заявления 
представителей последней в МВД, которое 22 
октября прошлого года и возбудило уголовное 
дело. Сначала расследование велось в отноше-
нии неустановленных лиц, а 30 октября прош-
лого года обвинение было предъявлено пяти 
фигурантам. По версии следствия, получая еже-
месячные платежи с потребителей электроэнер-
гии, а среди них было 40 тыс. юридических лиц 
и более 1,2 млн физических, обвиняемые пере-
водили денежные средства не поставщику элек-
троэнергии «Россети Центр и Приволжье», а на 
расчетные счета подконтрольных физических 
и юридических лиц и в офшорные компании. 
Очевидно, одно из этих юрлиц и войдет в основу 
обвинения в организации ОПС, так как по зако-
ну теперь в деле должно говориться о компании, 
специально созданной для совершения преступ-
ления, а «ТНС энерго», одна из крупнейших не-
зависимых энергосбытовых компаний России, 
действует с 2003 года, то есть появилась задолго 
до предполагаемой аферы.

Обвиняемые были задержаны сотрудника-
ми ГУЭБиПК МВД и СЭБ ФСБ. Только один из 
них, Джамил Дашин, признал свою вину, согла-
сившись сотрудничать со следствием, а поэто-
му ему была избрана мера пресечения в виде 
домашнего ареста. Потерпевшей стороной по 
делу СД МВД признал «Россети Центр и Привол-
жье», для погашения ущерба которой наложил 
арест на имущество обвиняемых: активы, квар-
тиры, машины, банковские счета, земельные 
участки и дома.

Только у миллиардера Дмитрия Аржанова, 
по данным „Ъ“, Тверской райсуд арестовал доли 
в десятке компаний. Это Шатковский зернопе-
рерабатывающий комплекс (35%), ООО «Агро-
фирма „Весна“» (держатель активов Сергачско-
го сахарного завода, 10%), УК «Нижегородская 
коммунальная компания» (75%), предприятия 
общепита ООО «Рыбный» (17,55%) и ООО «Тиф-
фани-бар» (18%), к которым относятся такие ни-
жегородские заведения, как «Кракен бар», ресто-
ран «Хурма», Seafoodbar «Рыба и крабы», Tiffani 
bar. Также были арестованы активы в компани-
ях ООО «Редитекс» (37,67%), ООО «Редитекс фи-
нанс» (46%), ООО «АФ Холдинг» (44,58%), ООО 
«АНТ Систем» (22%), ООО «Лето» (50%), ООО «Сан-
флейк» (68%) и ООО «Блэквуд» (50,02%). Следствие 
оценивает их в 2,5 млрд руб.

Юрий Сенаторов, Николай Сергеев

За энергию расплачиваются 
свободой и общепитом
Фигурантов дела «ТНС энерго» хотят обвинить 
в организации преступного сообщества

Как стало известно „Ъ“, по обвине-
нию в особо крупном мошенниче-
стве объявлена в розыск известный 
российский аудитор Елена Лоссь. 
Ее компания «РСМ-Русь» обслуживает 
«Ростех», «Почту России», «Россети» 
и другие крупные структуры. По вер-
сии СКР, от действий госпожи Лоссь 
и других фигурантов пострадали Еле-
на Терешкова — дочь первой женщи-
ны-космонавта Валентины Тереш-
ковой и сенатор Дмитрий Савельев. 
У них аудитор пыталась похитить ком-
панию «Фармсервис», которой при-
надлежат права на крупные иннова-
ционные разработки сорбированных 
пробиотиков, а также товарные зна-
ки наиболее популярных продуктов, 
включая «Бифидок».

Уголовное дело в отношении владе-
лицы аудиторской компании «РСМ Русь» 
и «Международного центра передовых 
практик внутреннего контроля и управ-
ления рисками» расследует главное след-
ственное управление СКР по Москве. Воз-
буждено оно было, по данным „Ъ“, после 
проверки обращения бывших партнеров 
госпожи Лоссь — Елены Терешковой и се-
натора от Тульской области Дмитрия Саве-
льева, признанных потерпевшими.

В материалах расследования два эпизо-
да — о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК) и покушении на 
такое же мошенничество (ч. 3. ст. 30 ч. 4 
ст. 159 УК).

По версии следствия, будучи с 16 мар-
та 2020 года назначенной советником ген-
директора компании «Пробиофарм», а с 1 
февраля 2021 года заняв такую же долж-
ность в обществе «Фармсервис», Елена 
Лоссь полностью взяла их под свой контр-
оль, так же, как и связанное с ними ООО 
«Аван». Как ранее уже сообщал „Ъ“, этим 
компаниям достались активы одного из 
крупнейших российских производите-
лей пробиотиков АО «Партнер».

«Фармсервис» выкупил 30 товарных зна-
ков «Партнера», в том числе права на его по-
следние разработки пробиотиков и наибо-
лее популярные товары, включая широко 
известный «Бифидок». А «Пробиофарму», 
который был единственным владельцем 
«Фармсервиса», в свою очередь отошли 
производственные линии и недвижимость 
«Партнера», в частности лабораторный 
комплекс и крупный земельный участок 
в Подмосковье. Компания «Аван» в этой 
связке являлась конечным центром полу-
чения прибыли, продавая вместе с «Фарм-
сервисом» пробиотики потребителям.

В начале 2021 года госпожа Лоссь, по 
версии следствия, разработала и план по за-
владению 100% долей ООО «Фармсервис». 
Его исполнителями, считают в СКР, стали 
давние знакомые аудитора — гендиректор 
«Пробиофарма» Лия Мурадова и руководи-
тель «Фармсервиса» Константин Беляев.

В марте этого года с помощью оценщи-
ка Анны Башкир госпожа Лоссь и ее со-
общники, считает следствие, получили 
фиктивный акт оценки активов «Фармсер-
виса». Согласно ему активы общества сто-
или всего 470 тыс. руб., хотя в материалах 
дела оцениваются в 313 млн руб.

В дальнейшем, считает следствие, 
имея на руках акт оценки, Елена Лоссь 

получила от Лии Мурадовой согласие на 
продажу долей «Фармсервиса» по указан-
ной в нем цене. После этого сделка по 
переходу прав собственности на сумму 
470 тыс. руб. была осуществлена и зареги-
стрирована в 46-й ИФНС Москвы.

Однако господа Терешкова и Савель-
ев случайно обнаружили у своего бизнеса 
новых владельцев, поспешив обратиться 
в правоохранительные органы.

Вторым эпизодом дела, по данным 
„Ъ“, являются махинации с покупкой 
для нужд этих же компаний оборудова-
ния по наполнению капсул у известной 
фирмы Аktive. Причем деньги на сделку 
в сумме €336 тыс. выделил государствен-
ный Российский фонд технологическо-
го развития. Но в итоге, выяснило следст-
вие, сделка прошла не напрямую, а через 
швейцарскую фирму Benevent Trading, 
которая контролируется госпожой Лоссь, 
что привело к удорожанию стоимости 
оборудования на 5,7 млн руб. В итоге об-
щий ущерб от действий аудитора оцени-
вается СКР почти в 320 млн руб.

Аудитор и ее ближайшая помощни-
ца Лия Мурадова скрылись от следствия 
и объявлены в розыск. Еще один их со-
общник, Константин Беляев, как сообщал 
„Ъ“, арестован — недавно Пресненский 
райсуд продлил ему срок содержания под 
стражей. Компания «Фармсервис» нахо-
дится в состоянии банкротства.

Стоит отметить, что Елена Лоссь — из-
вестный российский аудитор. Ее компа-
ния «РСМ-Русь» входит в десятку крупней-
ших аудиторских фирм. Среди клиентов 
фирмы указаны «Роснефть», «Почта Рос-
сии», «Россети» и «Алмаз-Антей» и крупные 
госструктуры. Также госпожа Лоссь вместе 
со Счетной палатой РФ и ПАО «Роснефть» 
является совладельцем «Международного 
центра передовых практик внутреннего 
контроля и управления рисками».

Получить комментарии от представите-
лей «РСМ-Русь» и госпожи Лоссь „Ъ“ не уда-
лось. Недоступны для комментариев были 
и потерпевшие по уголовному делу. Преж-
ний владелец «Партнера» Игорь Вайн-
шток, сам находящийся в розыске, о рас-
следовании узнал от „Ъ“, но подчеркнул, 
что «данная ситуация (с новым расследова-
нием.— „Ъ“) вполне предсказуема».

Владислав Трифонов

Аудит в особо крупных размерах
Елену Лоссь объявили в розыск по делу о мошенничестве

МВД не поддержало идею бизнеса 
обязать водителей поправками к ПДД 
возить с собой диагностическую кар-
ту, выдаваемую по итогам техосмо-
тра, и уже в октябре начать штрафо-
вать нарушителей. В Госдуму внесен 
законопроект о переходе на добро-
вольный ТО для легковых автомоби-
лей и мотоциклов, однако операторы 
техосмотра, выступающие за сохра-
нение системы обязательных прове-
рок, предложили правительству, на-
против, ужесточить действующие 
правила.

«Нецелесообразным» МВД назвало 
предложение «Союза операторов техос-
мотра» внести поправки в ПДД, включив 
диагностическую карту в перечень доку-
ментов, которые водитель обязан иметь 
с собой и передавать полицейским для 
проверки, сказано в ответе ГУ ОБДД МВД 
России организации („Ъ“ ознакомился 
с текстом). МВД считает, что нужды в такой 
норме нет в связи с «нахождением соответ-
ствующих сведений в информационных 
ресурсах» (то есть, инспектор может прове-
рить наличие диагностической карты он-
лайн). По действующим ПДД, напомним, 
водитель обязан возить с собой права, СТС, 
полис ОСАГО, в отдельных случаях — до-
кумент, подтверждающий инвалидность, 
лицензию на перевозку и т. д.

В течение 2021 года, напомним, меж-
ду бизнесом, чиновниками и политика-
ми ведутся споры о судьбе системы техос-
мотра. После того как 22 августа вступил 
в силу закон об «отвязке» техосмотра от 
ОСАГО, правительство и «Единая Россия» 
предложили перейти на добровольный 
ТО для легковых автомобилей и мотоци-
клов (законопроект уже внесен в Госду-
му). Инициативу пытаются заблокировать 
операторы техосмотра. В августе несколь-

ко профильных ассоциаций (союз опе-
раторов ТО, союз «Техэксперт», гильдия 
операторов ТО при Московской ТПП, не-
коммерческое партнерство «Безопас-
ность и транспорт» и другие) направили 
коллективное письмо премьеру Михаи-
лу Мишустину с просьбой сохранить обя-
зательные проверки, ввести штрафы за 
отсутствие ТО с 1 октября, пересмотреть 
тарифы на прохождение инструменталь-
ного контроля и обязать автомобилистов 
возить с собой диагностические карты.

Отвечая на коллективное письмо опе-
раторов, в МВД прокомментировали и си-
туацию с Единой автоматизированной 
информационной системой техосмотра 
(ЕАИСТО), куда операторы должны вно-
сить информацию о проверяемых ма-
шинах. Компании пожаловались на сбои 
в системе. «В настоящее время проводятся 
мероприятия по стабилизации работы си-
стемы»,— говорится в ответе МВД. В 2020 
году компания «Программный продукт» 
по контракту с МВД за 80 млн руб. занима-
лась модернизацией ЕАИСТО. Согласно 
условиям, система должна работать кру-
глосуточно без сбоев, недостатки софта 
устраняются по гарантии.

Идею штрафа за отсутствие ТО с 1 ок-
тября в МВД также не поддержало. Дейст-
вующим кодексом, напомним, с 1 марта 
2022 года вводится штраф в 2 тыс. руб. за 
зафиксированное камерой движение на 
машине без полиса. Норма противоречит 
логике законопроекта «Единой России» 
о добровольном техосмотре, но докумен-
тов об отмене штрафа в Госдуму не вноси-
лось. Полиция, в свою очередь, ссылается 
на поручение премьера Дмитрия Медве-
дева 2019 года «не допускать» внесения по-
правок в действующий КоАП через прави-
тельство до принятия нового Кодекса (над 
его текстом Минюст работает, напомним, 

с 2020 года), если они не связаны с отдель-
ными поручениями КС, президента или 
Белого дома.

Заместитель исполнительного директо-
ра Российского союза автостраховщиков 
Сергей Ефремов позицию МВД поддержал: 
«Оператором ЕАИСТО является ГИБДД, 
проверить наличие ТО в своей системе им 
легко». Господин Ефремов напомнил, что 
сегодня санкций за отсутствие техосмотра 
для физлиц не предусмотрено, а с учетом 
обсуждаемой инициативы сделать техос-
мотр добровольным нет смысла вводить 
в ПДД требование возить с собой карту.

Глава «Союза операторов техосмотра» 
Максим Бурдюгов напоминает, что обя-
занность для автовладельцев проходить 
техосмотр по-прежнему предусмотрена 
законом о ТО, ПДД и техрегламентом Тамо-
женного союза о безопасности колесных 
транспортных средств. Что касается рабо-
ты ЕАИСТО, то, по словам Максима Бурдю-
гова, вчера система функционировала, од-
нако нельзя исключать сбоев в будущем.

Ассоциации предлагали правительст-
ву комплексный план реформирования 
отрасли, включая систему мотивации 
граждан проходить техосмотр, но от МВД 
встречных или альтернативных предло-
жений не поступило, отмечает глава гиль-
дии операторов ТО при Московской ТПП 
Игорь Волчек. «Такое ощущение, что бо-
рются они не за безопасность движения, 
а с безопасностью,— говорит он.— Осо-
бенно это странно на фоне безобразия, 
происходящего с ЕАИСТО. Система была 
запущена еще в марте 2021 года, за это 
время ее должны были наладить. Пока что 
имеем лишь „работы по стабилизации“, 
в результате которых люди стоят в очере-
дях, пройти ТО не могут, а операторы не-
сут колоссальные убытки».

Иван Буранов

Операторам техосмотра  
раскрыли все карты
МВД выступило против новых обязанностей в ПДД

Нобелевской премией по физике в 2021 
году награждены исследователи физи-
ческого моделирования климата Земли, 
предсказатели глобального потепления 
и первооткрыватели взаимодействий в «не-
упорядоченных сложных системах» разме-
ром от одного атома до целых планет. На-
граду в $1,1 млн разделят американский 
и немецкий метеорологи Сюкуро Манабэ 
и Клаус Хассельман, а также итальянский 
ученый Джорджо Паризи. Научные моде-
ли нобелевских лауреатов «полностью под-
твердились», а тема изменения климата 
«актуальна как никогда», говорят в Россий-
ской академии наук.

Присуждая премию по физике ученым из раз-
ных концов света, в Нобелевском комитете объе-
динили их исследования под одной шапкой: «За 
новаторский вклад в наше понимание сложных 
физических систем». Эти системы, поясняется 
на сайте премии, «характеризуются хаотично-
стью и беспорядком, их трудно понять», однако 
награда 2021 года отмечает новые методы описа-
ния и прогнозирования их поведения «в долгос-
рочной перспективе».

В частности, 90-летний уроженец японско-
го острова Сикоку, старший метеоролог При-
нстонского университета в США Сюкуро Ма-
набэ исследовал в 1960-х годах климат Земли, 
разрабатывая физические модели. «Вопрос, от 
чего зависят климатические изменения, ин-
тересует человечество издавна», но научный 
прорыв в этой области в конце XIX века сделал 
шведский ученый Сванте Аррениус, напоми-
нает профессор теоретической физики швед-
ского Университета Линчёпинга Игорь Абри-
косов. В частности, господин Аррениус первым 
показал влияние парниковых газов на поте-
пление климата. Тогда как Сюкуро Манабэ стал 
первым ученым, исследовавшим взаимодей-
ствие «между радиационным балансом и вер-
тикальным переносом воздушных масс из-за 
конвекции», поясняют в Нобелевском комите-
те. Для того чтобы обсчитать математическую 
модель на компьютерах тех лет, метеорологу 
пришлось ограничиться одним измерением, 
проводя свои исследования на примере вер-
тикального 40-километрового атмосферного 
столба, говорится на сайте премии. Господину 
Манабэ удалось продемонстрировать, как по-
вышенный уровень углекислого газа в атмос-
фере приводит к повышению температуры на 
поверхности планеты. «Его труды легли в осно-
ву современных климатических моделей»,— 
добавляют в комитете.

Примерно через десять лет после этого ровес-
ник господина Манабэ профессор Института ме-
теорологии Макса Планка в немецком Гамбурге 
Клаус Хассельман создал модель, «связывающую 
воедино погоду и климат». Немецкому климато-
логу, в частности, удалось ответить на вопрос, 
почему при переменчивости и хаотичности 
погоды климатические модели могут быть до-

стоверными, поясняется на сайте премии. Так, 
господин Хассельман описал «хаотически изме-
няющиеся погодные явления как быстро меня-
ющийся шум», создав так называемую стохасти-
ческую модель климата, и разработал методы 
идентификации конкретных «следов» деятель-
ности человека и природных явлений, влияю-
щих на климат. «Его методы помогли доказать, 
что повышение температуры в атмосфере выз-
вано выбросами углекислого газа»,— поясняют 
в Нобелевском комитете.

Третий нобелевский лауреат, 73-летний фи-
зик-теоретик Джорджо Паризи награжден за 
«революционный вклад в теорию неупорядо-
ченных материалов и случайных процессов». 
Предметом исследований профессора Римско-
го университета Ла Сапиенца господина Пари-
зи в конце 1970-х годов были так называемые 
спиновые стекла (немагнитные материалы 
с добавлением магнитных примесей, напри-
мер, медь с железом), а открытием — матема-
тические модели с выводами, как «очевидно 
случайные явления управляются скрытыми 
правилами», поясняют в Нобелевском комите-
те. Сам ученый сравнивал наблюдение за спи-
новыми стеклами с трагедиями Шекспира, где 
герой хочет подружиться с двумя людьми, не-
навидящими друг друга. Открытия Джорджо 
Паризи стали «одним из самых важных вкла-
дов в теорию сложных систем» размером от од-
ного атома до целых планет и помогли «понять 
и описать множество материй и явлений в фи-
зике, математике и биологии», поясняется на 
сайте премии.

Президент Российской академии наук Алек-
сандр Сергеев сказал ТАСС, что Джорджо Па-
ризи «давно был в списке нобелевских номи-
нантов», а его работы помогли ученым «понять 
поведение сложнейших систем с огромным ко-
личеством частиц». Научные модели двух дру-
гих лауреатов, по словам господина Сергеева, 
прошли проверку временем, а расчеты «полно-
стью подтвердились». «Сейчас тема изменения 
климата как никогда актуальна»,— добавил 
президент РАН. «Погоду мы можем предсказы-
вать на десяток дней, а состояние климата мы 
должны понимать в масштабе столетий. Но это 
взаимодействующие системы. Работы Клауса 
Хассельмана позволили разделить их»,— до-
бавил Игорь Абрикосов. Примечательно, что 
один из лауреатов премии, господин Паризи, 
5 октября призвал мировых лидеров к реши-
тельным действиям по борьбе с изменением 
климата.

Вручение Нобелевской премии пройдет 10 
декабря в Стокгольме: лауреаты разделят 10 млн 
шведских крон (около $1,1 млн). Напомним, что 
в 2020 году награда по физике была вручена Род-
жеру Пенроузу, Рейнхарду Гензелю и Андреа Гез 
за исследование космоса, в том числе черных 
дыр, и обнаружение супермассивного компакт-
ного объекта в центре галактики.

Александр Воронов

Важней всего  
погода в кронах
Нобелевскую награду по физике присудили 
за изучение климата и сложных систем

Елена Лоссь, по версии  
следствия, приняла участие 
в многоходовой афере   
ФОТО МИХАИЛА ГАЛУСТОВА



Ровно за месяц до начала Олимпийских игр в 
Токио Олимпийский комитет России объявил о 
запуске официального интернет-магазина. На 
одной площадке теперь можно купить все това-
ры, выпускаемые под брендом «Команда Рос-
сии». 

ОКР занимался созданием и наполнением 
этого проекта последние два года, после того 
как впервые у нашей олимпийской команды по-
явились официальные талисманы и сформиро-
вались новые отдельные линейки сувенирной 
лицензионной продукции. Примеры того, как 
данная модель может эффективно работать, в 
мире есть.

Олимпийские комитеты Великобритании и 
США уже несколько лет успешно реализуют в 
интернет-магазинах товары с собственной сим-
воликой Team GB и Team USA и зарабатывают 
вполне достойные деньги. Поэтому подобные 
проекты можно назвать устоявшейся практикой 
ведущих НОК. Создав бренд «Команда России» 
и впервые открыв свой магазин, ОКР готовится 
встать в один ряд с мировыми лидерами.

Причины, для того чтобы заниматься он-
лайн-продажами лицензионной продукции, 
лежат на поверхности. Экономическая – ОКР 
получает процент от реализации атрибутики 
и направляет вырученные средства на подго-
товку команды к Олимпийским играм. Второй 
важный момент – имиджевый. Повышение уз-
наваемости спортсменов, федераций и Олим-
пийского комитета России в целом открывает 
широкие возможности, в том числе для привле-
чения к сотрудничеству новых партнеров и ли-
цензиатов.

Сейчас на рынке есть пять компаний, которые 
имеют право продавать сувениры под брендом 

«Команда России». У каждой из них есть лицен-
зия на выпуск и реализацию определенной про-
дукции. Часть из них уже представлена в интер-
нет-магазине «Команды России». 

Официальный экипировщик Олимпийской 
команды России ZASPORT продает спортивную 
одежду и обувь, а также небольшие аксессуары. 
Последнюю коллекцию выпустили к Олимпий-
ским играм в Токио, причем линейка товаров 
для болельщиков отличается от той, в которой 
наша делегация ездила в Японию. 

На Играх-2020, как известно, российской го-
сударственной символики не было. Болельщики 
же в выражении патриотических чувств не огра-
ничены – надпись Russia в коллекции для широ-
кой публики имеется, как и цвета триколора. 

Есть у ZASPORT и небольшая линейка про-
дукции с талисманами. Кот-ушанка и Мед-
ведь-неваляшка фигурируют на футболках, 
кепках и холщовых сумках. Дополняют ком-
плект плюшевые игрушки и мягкие брелоки, 
выпускаемые вторым лицензиатом – фабри-
кой игрушек «Играмир». Наконец, компания 
«Сильвердом» делает брелоки «Команды Рос-
сии», посвященные разным видам спорта, и ко-
локольчики. 

Интернет-магазин, где все эти товары 
представлены в одном месте, запущен на 
Aliexpress. Решение обусловлено, прежде все-
го, тем, что Alibaba Group с 2017 года являет-
ся Всемирным партнером МОК, а ежедневная 
аудитория только российского маркетплейса 
приближается к 9 миллионам человек. Мага-
зин «Команда России» представлен в Tmall – 
фирменном разделе Aliexpress, где продается 
только лицензированная продукция официаль-
ных производителей.

БУДЬ С КОМАНДОЙ!
ОКР открыл интернет-магазин фирменной одежды и сувениров

Цену на сувениры и атрибутики опре-
деляют сами владельцы лицензий. Она 
одинаковая – как на отдельных площад-
ках партнеров, так и в официальном 
магазине «Команды России». Зато в 
последнем продолжается акция, объяв-
ленная при запуске площадки – каждому 
покупателю в качестве бонуса высыла-
ют небольшой, но приятный сюрприз.

Еще один повод отправиться именно 
в интернет-магазин «Команды России» 
– только здесь представлены все товары 
бренда. А их ассортимент планируется 
расширить уже в ближайшее время. Ве-
дутся переговоры с желающими попол-
нить пул лицензиатов и выпускать под 
маркой «Команды России» кружки, ручки, 
подарочные тарелки и другие виды атри-
бутики.

О финансовых результатах проекта 
говорить пока рано – с момента запуска 
прошло слишком мало времени. К тому 
же для ОКР сейчас на первом плане за-
дачи имиджевые, связанные с раскрут-
кой бренда, его популяризацией. На руку 
сейчас и то, что зимние Игры в Пекине 
уже совсем скоро, поэтому олимпийская 
тематика точно не утратит актуальности.

На правах рекламы
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Москва и Киев заблудились в двух саммитах
Господин Путин ответил, что не про-

тив встречаться: «Если речь идет об обсу-
ждении проблем Донбасса, то тогда в пер-
вую очередь руководство Украины должно 
встречаться с руководителями республик, 
ЛНР и ДНР, а уже потом обсуждать эти про-
блемы с представителями третьих стран, 
которой в данном случае является Россия. 
Это первое. А второе — если речь идет о раз-
витии двусторонних отношений, то, пожа-
луйста, мы примем президента Украины 
в Москве в любое удобное для него время».

После этого президент Украины сооб-
щил, что поручил главе своего офиса Ан-
дрею Ермаку связаться с Кремлем, чтобы 
готовить такую встречу. За этим действи-
тельно последовало что-то похожее на при-
готовления. Во всяком случае, информи-
рованный источник „Ъ“ в российских 
госструктурах сообщил, что Москва не-
сколько месяцев назад довела до украин-
ской стороны свое видение итогов возмож-
ной встречи господ Путина и Зеленского. 
Всего в списке 12 потенциальных реше-
ний, и почти все касаются двусторонних 
отношений. 

В Кремле считают, что на встрече мож-
но было бы договориться о восстановле-
нии полноценных дипломатических отно-
шений и согласовать возвращение послов 
в Москву и Киев, снять взаимные торго-
во-экономические ограничения и отме-
нить санкции в отношении физических 
и юридических лиц.

Кроме того, Россия исходит из того, что 
два лидера могли бы принять решение 
о восстановлении транспортного сообще-
ния между двумя странами, а также догово-
риться о подготовке до 1 декабря 2022 года 
соглашения о транзите и поставках газа на 
период после 2024 года. Крым в российских 
темах для разговора не упомянут вовсе, 
а вопрос урегулирования конфликта в Дон-
бассе — лишь однажды. В виде замечания 
о том, что представители России в Трехсто-
ронней контактной группе и в «норманд-
ском формате» поддержат любые мирные 
договоренности Киева с властями неприз-
нанных Донецкой и Луганской народных 
республик.

Украина, говорят в Кремле, на предло-
женную повестку пока не отреагировала. 
«От украинцев до сих пор ничего вразуми-
тельного по возможному наполнению дву-
сторонней встречи не поступало»,— сказал 
„Ъ“ Дмитрий Песков.

В Киеве отмечают, что подготовка встре-
чи не продвигается по вине Москвы. «Об-
мен мнениями с российской стороной по 
поводу предложения украинской стороны 
провести двусторонние переговоры про-
должается, в том числе и публично, что мо-
жет наблюдать каждый гражданин Украи-
ны и каждый гражданин России в течение 
не только последних недель, но и месяцев. 
К сожалению, вынуждены констатировать, 
что с российской стороны наблюдаются не-
конструктивные попытки найти различ-
ные поводы, чтобы отложить такие двусто-
ронние переговоры. Считаем, что такие 
попытки не отвечают интересам народов 
и Украины, и России»,— ответил на запрос 
„Ъ“ советник главы офиса президента Укра-
ины Михаил Подоляк.

По его словам, «из Москвы звучит слиш-
ком много различных намеков и некон-
кретных замечаний о том, что им хотелось 
бы обсудить, и при этом не выражается 
четкая готовность обсудить то, что дейст-
вительно имеет значение в понимании 
и украинского, и российского обществ». 
«Мы исходим из того, что вопрос мира для 
российской стороны должен стать таким 
же приоритетом, как и для украинской. 
И поэтому с российской стороны должны 
прозвучать конкретные и ясные содержа-
тельные предложения, которые могут ис-
править, например, то, что российской сто-
роной не выполняется ряд решений еще 
парижского саммита в „нормандском фор-
мате“»,— сказал собеседник „Ъ“.

На вопрос „Ъ“ о том, какую повестку, со 
своей стороны, предлагает Украина, госпо-
дин Подоляк ответил: «Важнейший нюанс 
всей дискуссии о двусторонних перегово-
рах между украинским и российским лиде-

рами, которые могут быть проведены, за-
ключается в том, что для наших народов 
абсолютно понятно, о чем могут быть та-
кие переговоры. Тот факт, что украинский 
и российский народы разделены линией 
фронта, заслуживает обсуждения в первую 
очередь. Вопросы войны (в любом ее прояв-
лении, в том числе экономическом, инфор-
мационном) и мира — ключевое наполне-
ние переговорной повестки».

Учитывая, что стороны совершенно 
по-разному видят наполнение встречи — 
Киев хочет говорить о войне, мире и Крыме, 
тогда как Москва Донбасс называет внутриу-
краинским делом, а тему Крыма считает за-
крытой,— у переговоров почти нет шансов 
состояться в ближайшем будущем.

Ясности нет и по поводу проведения 
саммита в «нормандском формате» (Герма-
ния, Россия, Украина, Франция). Возмож-
ность его проведения с августа активно 
обсуждается политическими советника-

ми лидеров стран «четверки». Москву на 
этом уровне представляет замглавы адми-
нистрации президента Дмитрий Козак, 
Киев — Андрей Ермак, Берлин — Пер Геба-
уэр, а Париж — Эмманюэль Бонн. Почти два 
месяца они безуспешно пытаются согласо-
вать проект итогового заявления будущего 
саммита. Германия и Франция внесли свои 
предложения, которые господин Козак до-
вольно сильно отредактировал. В результа-
те компромиссная версия документа все 
еще не готова.

Позиция Москвы изначально состоя-
ла в том, что новый саммит не стоит про-
водить, пока не выполнены договоренно-
сти предыдущей — парижской — встречи 
в 2019 году. Но по настоянию Германии уже 
началась работа над итоговым документом 
возможного берлинского саммита. И те-
перь российские переговорщики исходят из 
того, что он должен включать констатацию, 
что решения саммита в Париже выполнены 
не были, а также конкретные обязательст-
ва урегулировать конфликт в соответствии 
с Минскими соглашениями. В результате од-
ним из немногих мест в готовящемся доку-
менте, к которому у сторон нет претензий, 
является адресованный Ангеле Меркель аб-
зац с выражением благодарности уходяще-
му канцлеру Германии за ее вклад в прекра-
щение конфликта в Донбассе.

Несовпадение позиций политсоветни-
ков подтверждает и Михаил Подоляк: «По-
лучено четкое согласие немецкой и фран-
цузской сторон для проведения такого 
саммита. Украинская сторона, как и рань-
ше, готова к переговорам в любом формате 
и без временных ограничений или требова-
ний. К сожалению, буксировка идеи перего-
воров в „нормандском формате“ осуществ-
ляется российской стороной. Тем не менее 
надеемся, что конструктивная линия воз-
обладает и в Москве будет принято реше-
ние не закрываться от европейских стран».

Так или иначе, возможность провести 
встречу «нормандцев» на высшем уровне 
до отставки госпожи Меркель окончатель-
но не отметает ни одна из сторон. Близкий 
к переговорам собеседник „Ъ“ с россий-
ской стороны высказал мысль о том, что 
в качестве компромисса четыре лидера мо-
гут провести встречу в онлайн-формате. То 
есть без выхода на подписание итогового 
документа, по которому нет согласия. «По 
саммиту возможен любой вариант. Но кон-
кретики нет»,— прокомментировал „Ъ“ та-
кую возможность Дмитрий Песков.

Владимир Соловьев

Новый саммит в «норманд  ском 
формате» пока согласовывается 
из рук вон плохо   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Мой ласковый и нежный МИД
Зачем России еще один инструмент «мягкой силы»

В российском МИДе вскоре мо-
жет появиться новый, 43-й де-
партамент по международному 
сотрудничеству в области куль-
туры, науки, образования и спор-
та. В министерстве „Ъ“ пояс-
нили, что эта структура будет 
заниматься разработкой стра-
тегии и координацией дейст-
вий России в области так назы-
ваемой мягкой силы. При этом 
в ведомстве заверили, что она 
не будет дублировать усилия 
уже существующих профиль-
ных органов,  прежде всего Рос-
сотрудничества.  Впрочем, пока 
не очень понятно, как будет ра-
ботать новая схема и сможет ли 
Россия в итоге более эффектив-
но продвигать свои интересы 
за рубежом.

Проект указа президента, в ко-
тором говорится о создании нового 
департамента, размещен на Феде-
ральном портале проектов норма-
тивных правовых актов. Из доку-
мента следует, что новая структура 
должна появиться после 1 января 
2022 года, а ее штат составит 35 со-
трудников. Правительству поруча-
ется обеспечить финансирование 

расходов, связанных с реализаци-
ей указа (фонд оплаты труда нового 
департамента в расчете на год соста-
вит около 37 млн руб.).

К проекту указа прилагается по-
яснительная записка, в которой ска-
зано, что в компетенцию нового 
подразделения войдут вопросы про-
ведения единой госполитики в об-
ласти многостороннего гуманитар-
ного сотрудничества, обеспечения 
гуманитарного влияния, продвиже-
ния позиций русского языка за рубе-
жом, развития образовательных об-
менов, налаживания спортивного 
межгосударственного взаимодейст-
вия. Документ в августе размещался 
на сайте regulation.gov.ru для прове-
дения общественного обсуждения, 
по результатам которого предложе-
ний в адрес МИДа не поступило.

Судя по всему, экспертное сооб-
щество просто не заметило проект 
указа и не успело внести свои пред-
ложения. Внимание на документ 
обратили на днях, после чего в от-
раслевых сообществах началось его 
активное обсуждение. Среди клю-
чевых вопросов — зачем понадо-
билась новая структура с учетом 
того, что при МИДе есть возглавля-

емое Евгением Примаковым Россо-
трудничество (оно же — Федераль-
ное агентство по делам Содружества 
Независимых Государств, соотече-
ственников, проживающих за ру-
бежом, и по международному гу-
манитарному сотрудничеству)? 
Согласно указу президента от 2008 
года и последующим изменениям, 
у Россотрудничества 24 сферы пол-
номочий. И они так или иначе охва-
тывают упомянутые в записке к ука-
зу о новом департаменте области, за 
исключением, пожалуй, спорта. 

„Ъ“ обратился в МИД с вопро-
сом: зачем понадобился новый де-
партамент и как он будет уживаться 
с Россотрудничеством? В министер-
стве ответили: «Вопрос о формиро-
вании в центральном аппарате МИД 
России департамента, который бы 
взял на себя координацию между-
народных связей в области культу-
ры, науки, искусства, молодежных 
обменов, образования и спорта, рас-
сматривается в контексте активного 
использования во внешнеполити-
ческом инструментарии элементов 
так называемой мягкой силы». В ве-
домстве отметили, что МИД наделен 
полномочиями во всех этих сферах, 

но добавили: «В настоящее время 
в структуре министерства нет по-
дразделения, которое бы централи-
зованно их осуществляло. Частич-
но, хотя и не в полном объеме, они 
распределены между рядом депар-
таментов МИДа, не являясь для них 
основными».

Под «мягкой силой» подразумева-
ется способность государства быть 
привлекательным за рубежом и ис-
пользовать эту привлекательность 
для продвижения своих интересов. 
Улучшить имидж и укрепить влия-
ние можно за счет своей культуры, 
ценностей, достижений в разных 
сферах или благодаря оказанию 
международной помощи и вкла-
ду в решение глобальных проблем. 
За последние годы в России было 
предпринято уже несколько шагов 
по обновлению инструментов «мяг-
кой силы». 

Как следует из ответа МИДа, но-
вый департамент возьмет на себя 
«разработку общей политики в сфе-
ре международного культурно-гума-
нитарного сотрудничества, опреде-
ление приоритетов на этом треке, 
подготовку межправительствен-
ных договоренностей, контроль 
за выполнением международных 
обязательств РФ и реализацией го-
спрограмм в этой области, будет ока-
зывать консультативную и практи-
ческую помощь как профильным 
государственным учреждениям, так 
и неправительственным структурам 
с учетом страновой специфики и за-
просов зарубежной аудитории». «Та-
ким образом, основной акцент будет 
сделан на формировании стратеги-
ческой линии и координации дея-
тельности в указанных сферах, в то 
время как, например, полномочия 
Россотрудничества сосредоточены 
главным образом на решении пра-
ктических вопросов развития меж-
дународных культурных и гума-
нитарных связей»,— подчеркнули 
в министерстве. И заверили: «Речи 
о дублировании функций ни с Россо-
трудничеством, ни с другими феде-
ральными органами исполнитель-
ной власти не идет».

На условиях анонимности, одна-
ко, собеседники „Ъ“ в МИДе и ряде 
других госструктур признают, что 
пока вопросов в связи с этим боль-
ше, чем ответов. Так, новый депар-
тамент, по идее, должен заниматься 
формированием стратегии и коор-
динацией в сфере международного 
культурно-гуманитарного сотрудни-
чества, однако у Россотрудничества 
тоже есть полномочия по разработ-

ке, планированию и координации 
деятельности в соответствующих 
областях. Говорить о том, что Рос-
сотрудничество работает только 
«в поле», не приходится: один из на-
иболее активных бывших руководи-
телей агентства, вице-спикер Сове-
та федерации Константин Косачев, 
к примеру, принимал непосредст-
венное участие в разработке рос-
сийской Концепции «мягкой силы» 
(документ не выкладывался в откры-
тый доступ) и Концепции госполи-
тики в сфере содействия междуна-
родному развитию (опубликована).

Если же Россотрудничество будет 
реализовывать разработанную но-
вым департаментом стратегию, то 
получится, как считают некоторые 
собеседники „Ъ“, что орган в статусе 
федерального агентства, чей глава 
и замы утверждаются президентом, 
во многом будет зависеть от струк-
туры, которая, по идее, не должна 
стоять выше его. Неясно, что в ито-
ге реформы станет с отделом по во-
просам политики в сфере междуна-
родного культурно-гуманитарного 
сотрудничества департамента гума-
нитарного сотрудничества и прав 
человека МИДа и подразделения-
ми ряда других департаментов ми-
нистерства, занимающихся разны-
ми аспектами этой темы. 

Это наслоится на и без того не-
прозрачную схему принятия ре-
шений в сфере разработки и задей-
ствования инструментов «мягкой 
силы», таких как, например, «содей-
ствие международному развитию», 
то есть выделение денег на развитие 
нуждающихся стран. Полномочия 
в этой области, как и собственно фи-
нансовые потоки, уже несколько лет 
делят друг с другом МИД, Минфин 
и ряд других министерств, а также 
их отдельные подразделения (в слу-
чае МИДа это, в частности, департа-
мент международных организаций 
и Россотрудничество). 

Старший эксперт Центра пер-
спективных управленческих ре-
шений Олег Шакиров напомнил 
„Ъ“, что в МИДе около 20 лет назад 
были подразделения, занимавши-
еся темами, которые предлагается 
объединить в новом департаменте. 
«Например, в 1990-х годах в мини-
стерстве существовал департамент 
международного научно-техни-
ческого сотрудничества (ДМНТС), 
а до начала 2000-х — департамент по 
культурным связям и делам ЮНЕС-
КО (ДКСЮ),— уточнил он.— После 
закрытия этих департаментов МИД 
не лишился функций по развитию 

культурных и научных связей: в не-
которых посольствах работают ат-
таше по культуре и прикомандиро-
ванные от Минобрнауки атташе по 
науке и технике. Но это направле-
ние определенно получило низкий 
приоритет, в то время как МИД сфо-
кусировался на политических сю-
жетах. Создание Россотрудничест-
ва в конце 2000-х должно было это 
в какой-то степени компенсиро-
вать». По словам эксперта, перспек-
тивы нового департамента будут во 
многом зависеть от того, насколько 
хорошо удастся обеспечить коорди-
нацию между разными игроками: 
«В международном научном, куль-
турном, образовательном сотрудни-
честве участвует много разных иг-
роков. Речь идет не только о МИДе 
и Россотрудничестве, но и о других 
госструктурах, профильных орга-
низациях (например, РАН), а также 
о частных инициативах. Создание 
новой бюрократической единицы 
потребует уточнения полномочий 
внутри этой системы, а этот процесс 
никогда не бывает простым».

В свою очередь, президент Цен-
тра поддержки и развития обще-
ственных инициатив «Креативная 
дипломатия» Наталья Бурлинова от-
мечает, что эксперты давно говорят 
о необходимости появления в МИДе 
нового департамента. «Но не в сфе-
ре „мягкой силы“, так как эта науч-
ная концепция предполагает со-
здание привлекательного образа 
страны не только через участие 
МИДа, но и через множество иных 
российских структур гуманитар-
ной сферы, а в области „публичной 
дипломатии“»,— уточняет она. Под 
этим термином в России, как пра-
вило, подразумевают взаимодейст-
вие с конкретной целевой зарубеж-
ной аудиторией в политических 
или внешнеполитических целях. 
Создать департамент публичной ди-
пломатии или соответствующее по-
дразделение в департаменте инфор-
мации и печати МИД призывали 
составители прошлогоднего докла-
да «10 шагов на пути к эффективной 
публичной дипломатии России» (до-
кумент написан экспертами Россий-
ского совета по международным де-
лам и общественной организации 
«Креативная дипломатия»). 

Ранее пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков признал, что 
над российской «мягкой силой» еще 
надо поработать. Зато с «реальной 
силой» у России, по его словам, «все 
нормально». 

Елена Черненко
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Nikkei 225 27822,12 (–622,77)
РТС 1840,11 (+54,36)
FTSE 100 7077,1 (+66,09)

DAX 30* 15194,49 (+157,94)
DJIA*  34377,43 (+374,51)
NASDAQ Composite* 14469,684 (+214,199)

*На 19:30.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.10.21
Австралийский доллар 52,8009
Английский фунт 98,8021
Белорусский рубль 13,3029
Датская крона* 11,3192

Доллар США 72,5686
Евро 84,1723
Индийская рупия** 97,4631
Казахский тенге** 17,0770

Канадский доллар 57,6124
Китайский юань* 11,2567
Норвежская крона* 84,5620
СДР 102,5605

Сингапурский доллар 53,4772
Новая турецкая лира* 81,9308
Украинская гривна* 27,4522
Шведская крона* 83,0799

Швейцарский франк 78,3255
Японская иена** 65,2977
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Из сетей на сервисы
Куда пошли граждане во время сбоя Facebook

Самое длительное в истории падение 
Facebook, WhatsApp и Instagram при
вело к всплеску роста трафика у кон
курирующих соцсетей и других ресур
сов, например приложений знакомств 
и книжных сервисов, а также к росту 
числа звонков и СМС. На следующий 
день, 5 октября, показатели уже вер
нулись на прежний уровень, но в дол
госрочной перспективе сбой повлияет 
на имидж соцсетей как рекламных пло
щадок: упущенная выгода российских 
рекламодателей может составлять де
сятки миллионов рублей, оценивают 
эксперты.

Семичасовой сбой в работе социальной 
сети Facebook и ее дочерних сервисов Insta-
gram и WhatsApp 4 октября спровоцировал 
увеличение трафика соцсетей-конкурентов 
и ряда развлекательных сервисов, а также 
рост спроса на традиционные услуги сотовых 
операторов, рассказали „Ъ“ в компаниях.

Во «ВКонтакте» в понедельник вечером 
на 54% выросло количество регистраций, 
на 21% — число отправленных сообщений, 
а объем активной аудитории — на 19% по 
сравнению с предыдущим днем, рассказа-
ли в пресс-службе соцсети. Количество реги-
страций в мессенджере Viber по всему миру 
выросло в пять раз, в «Одноклассниках» фик-
сировали рост регистраций на 25% по сравне-
нию с понедельником на прошлой неделе. По 
данным «Билайн.Аналитики», количество ре-
гистраций в Telegram 4 октября выросло на 
143% в сравнении со средним ежедневным 
показателем.

Также на фоне сбоя в WhatsApp россияне 
значительно чаще пользовались традицион-
ными услугами связи. В МТС рассказали, что 
в течение нескольких часов количество ис-
ходящих СМС-сообщений увеличилось в 4,6 
раза, «Вымпелком» фиксировал рост числа 
исходящих СМС «почти в 4 раза», количест-
ва звонков — в 1,8 раза. Пользователи также 

разговаривали дольше, чем обычно: в МТС 
заявили, что продолжительность звонков 
увеличилась в 2,5 раза, в «Вымпелкоме» этот 
показатель вырос в 2,9 раза по сравнению 
с аналогичными часами в предыдущие дни.

О росте продаж сообщили и книжные сер-
висы: продажи цифровых книг в «ЛитРес» 
в штуках выросли на 8% на фоне сбоя по срав-
нению с предыдущим днем, сообщили в груп-

пе. В понедельник вечером пользователи слу-
шали аудиокниги практически в два раза 
активнее, если сравнить потребление контен-
та в эти же часы в будние дни, рассказал генди-
ректор Storytel Russia Борис Макаренков.

Рост трафика зафиксировали и сервисы 
знакомств: гендиректор Mamba Андрей Бро-
нецкий говорит, что количество отправля-
емых сообщений в сервисе выросло «мгно-

венно почти на 30%». «Это был рост среди 
существующей аудитории, рост в регистраци-
ях был менее значительный»,— отметил он.

В Wildberries не зафиксировали сущест-
венного роста трафика, но отметили увели-
чение спроса на определенные категории 
товаров: 4 октября по сравнению с предыду-
щим днем на 39% выросли продажи телеви-
зоров, на 84% — проекторов для просмотра 
фильмов дома.

Большинство опрошенных „Ъ“ сервисов 
отмечают, что во вторник, 5 октября, пока-
затели уже вернулись к прежним уровням. 
«Практика показывает, что краткосрочный 
всплеск трафика и регистраций во время сбоя 
редко удается конвертировать в долгосроч-
ный эффект для финансовых показателей»,— 
считает гендиректор Института исследова-
ний интернета Карен Казарян.

Во время сбоя пострадали в первую очередь 
те рекламодатели, кто использует соцсети 
для лидогенерации и продажи товаров, гово-
рят эксперты. Надежда Мерещенко оценива-
ет ущерб от сбоя в 70 млн руб. в час для рос-
сийских компаний. Речь идет об упущенной 
выгоде на десятки миллионов рублей в Рос-
сии, говорит управляющий директор Perfor-
mics (входит в Publicis Groupe) Ирина Козлова. 
Юрист фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Ярослав Шицле считает, что рекламодатели мо-
гут попытаться взыскать убытки с Facebook че-
рез суд, но в таком случае им нужно будет дока-
зать, что сбой произошел по вине корпорации.

В долгосрочной перспективе сбой повлия-
ет на имидж соцсетей как рекламных площа-
док. «Компании не будут существенно пере-
страивать стратегии по работе с Facebook. Но 
про альтернативный способ коммуникации 
в случае сбоя сети подумали все»,— говорит 
Ирина Козлова. По мнению операционного 
performance-директора OMD Resolution Над-
ежды Мерещенко, в долгосрочной стратегии 
«баллы себе точно заработал Telegram».

Валерия Лебедева, Татьяна Исакова
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Падение Facebook, Instagram и Whats-
App 4 октября, за которыми каска-
дом начали рушиться Tik-Tok, Twit-
ter, Amazon, россияне пережили 
сравнительно благополучно. Они 
начали оперативно переносить свои 
коммуникации в «ВКонтакте» и Tele-
gram, а самые подготовленные даже 
сдули пыль с клиентов ICQ. Бла-
го Россия одна из немногих стран, 
обладающих собственными круп-
ными интернет-сервисами для ком-
муникаций.

Наутро сотрудники американских 
интернет-компаний буквально рука-
ми подняли свою IT-инфраструктуру 
из руин. Но строители суверенного 
рунета все это время тоже не дрема-
ли. Тем же утром 5 октября депутат 
Антон Горелкин (войдет в обновлен-
ный комитет Госдумы по информа-
ционным технологиям и связи) в сво-
ем Telegram-канале с актуальными 
аргументами наперевес возобно-

вил крестовый поход против запад-
ных интернет-гигантов. Депутат не 
преминул напомнить и о своем зако-
нопроекте по ограничению работы 
рекомендательных алгоритмов ин-
тернет-сервисов. Его внесут на рас-
смотрение парламента уже осенью. 
Помимо Антона Горелкина инциден-
том заинтересовался и его коллега по 
комитету Александр Хинштейн. «Эта 
ситуация говорит о том, что все это 
время государство шло по верному 
пути в части создания независимого 
от западной инфраструктуры и без-
опасного рунета»,— сказал он мне. 
Похоже, и все сторонники развития 
суверенного рунета теперь смогут 
при случае веско бросить оппонен-
там: «Если Facebook и WhatsApp сно-
ва упадут, что делать будете?»

Тем более что у понедельнично-
го инцидента есть и коммерческие 
последствия. Так, сбой в работе Ins-
tagram, одной из сильнейших пло-
щадок для продвижения товаров 
и услуг, негативно отразился на за-
планированных рекламных кам-
паниях в этой соцсети. А вот «Газ-
пром-медиа», который весной объя-
вил о перезапуске RuTube, возмож-
но, усилил свои позиции: при обсу-
ждении третьего пакета мер господ-
держки IT-отрасли можно будет при-
вести еще один аргумент в поль-
зу российской площадки, которая 
пока даже близко не может конкури-
ровать с YouTube.

Падение американских соцсетей 
актуализировало и вечные тезисы 
о национальной безопасности. Уте-
кли или не утекли персональные 
данные 1,5 млрд пользователей Face-
book, а новость пробила топ «Яндек-
са». Так что стоит ожидать новых на-
стойчивых просьб от регуляторов 
в адрес американских компаний со-
блюдать закон РФ и хранить персо-
нальные данные россиян в России.

В общем, с необходимостью по-
строения в том или ином виде су-
веренного рунета спорить сложно. 
Как и с тем, что любая интернет-ин-
фраструктура рано или поздно даст 
сбой. Вопрос в том, что будет после 
него. Facebook, аудитория которо-
го превышает численность населе-
ния России в 19,8 раза, возобновил 
работу через семь часов. Будем над-
еяться, что сервисы суверенного ру-
нета, когда пробьет их час, покажут 
лучшее время.

Любая интернет- 
инфраструктура  
рано или поздно  
даст сбой.  
Вопрос в том,  
что будет после негоУдобрее некуда

Китай может ограничить экспорт

Игроки химического сектора ожида
ют дефицита удобрений на крупных 
рынках сбыта в случае остановки их 
экспорта из Китая и активного роста 
цен, которые и так находятся на пиках. 
 Трейдеры уже заметили снижение пред
ложения со стороны КНР, хотя к концу 
года страна, напротив, обычно наращи
вает поставки. Это побуждает и  других 
поставщиков придерживать объемы 
в ожидании нового подорожания удоб
рений. Российские поставщики, счита
ют эксперты, могут компенсировать 
часть этих объемов, но будут делать 
это осторожно, чтобы избежать новых 
 конфликтов с аграриями на внутрен
нем рынке.

Российские химические компании счи-
тают высокой вероятность введения с ноя-
бря новых ограничений на экспорт азотных 
и фосфорных удобрений из Китая, сообщи-
ли „Ъ“ источники, близкие к производите-
лям. Возможность таких мер сроком до конца 
первого полугодия 2022 года сейчас рассма-
тривает Госкомиссия по развитию и рефор-
мам (ГКРР) страны. Официальных заявлений 
от Пекина пока не поступало. Но опрошен-

ные „Ъ“ трейдеры уже отмечают отсутствие 
экспортных предложений со стороны китай-
ских поставщиков, хотя в четвертом квартале 
они традиционно наращивают предложение 
карбамида на сезонные рынки сбыта, в том 
числе в Индию.

«Мировой энергетический кризис наря-
ду с потенциальным отсутствием химиче-
ской продукции из Китая выступают основ-
ным фактором текущей ценовой эскалации 
на мировых рынках азотных удобрений»,— 
отмечает один из собеседников „Ъ“. Он напо-
минает, что на страну приходится около 10% 
мирового экспорта карбамида (5,5 млн тонн 
в 2020 году) и около 30% глобального рынка 
диаммонийфосфата (5,7 млн тонн DAP). В це-
лом в 2020 году Китай поставил за рубеж более 
29 млн тонн удобрений (рост на 5,1%). 

Их основными импортерами выступают 
Индия, на которую в 2020 году пришлось око-
ло 3 млн тонн китайского карбамида и 1,8 млн 
тонн DAP, а также Пакистан и страны ЮВА (по 
DAP) и Австралия и Латинская Америка (по 
аммофосу). Именно эти потребители пре-
жде всего столкнутся с дефицитом удобрений 
и резким ростом цен, отмечают на рынке. Уже 
сейчас цены на большинство азотных и фос-

форных удобрений находятся на высоком 
уровне. Так, карбамид на FOB Балтика стоит 
около $600–650 за тонну, рост составил поряд-
ка 90% с начала года. Нина Адамова из ЦЭП Газ-
промбанка отмечает, что причиной беспреце-
дентного роста цен на фосфорные удобрения, 
помимо роста издержек производителей 
с удорожанием углеводородов, стал дефицит 
фосфатов, вызванный перенаправлением на 
внутренний рынок товарных потоков круп-
ных американских компаний, как следствие 
политики США по защите своего рынка от 
российских и марокканских компаний.

Ограничения со стороны Китая вводят-
ся не впервые. В 2020 году страна более чем 
на 11% сократила экспорт DAP, чтобы насы-
тить внутренний рынок, а в августе ряд круп-
ных национальных химкомпаний временно 
приостанавливал экспорт в ответ на резкий 
рост цен на основные виды сырья. По оценке 
«Атона», приостановка экспорта Китаем ли-
шит экспортные рынки до 2 млн тонн DAP 
в этом году.

Но источники на рынке не считают ситу-
ацию критической. Они отмечают, что недо-
стающие объемы карбамида смогут компен-
сировать производители Ближнего Востока, 

а фосфорных удобрений — Марокко и Саудов-
ская Аравия. Один из собеседников „Ъ“ пояс-
няет, что и российские поставщики смогут 
воспользоваться хорошей ценовой конъюн-
ктурой, наращивая поставки на экспорт, но 
делать это им придется осторожно с учетом не-
давних споров с аграриями, которые обвиня-
ли химиков в дефиците удобрений и резком 
росте цен на них. Конфликт был улажен по-
сле того, как химики заморозили цены и дали 
дополнительные скидки сельхозпроизводи-
телям. Если поставки за рубеж и будут увели-
чиваться, то не в ущерб российскому рынку, 
который для химиков является приоритет-
ным, отмечает один из собеседников „Ъ“.

Если сценарий полного или хотя бы ча-
стичного закрытия экспорта фосфорных 
удобрений будет реализован Китаем, гово-
рит Нина Адамова, глобальный рынок ждет 
очередной период большого дефицита и оче-
редные ценовые рекорды. Она напоминает, 
что внутренние цены в России привязаны 
к мировым котировкам, и, хотя российские 
компании заморозили цены, при таком сце-
нарии высока вероятность вмешательства 
регулятора.

Ольга Мордюшенко

Газ дорожает нелогично
Европейские цены выросли за день на 20% без видимых причин 

Фьючерсы на природный газ в Евро
пе за день подорожали более чем на 
20%, цена превысила $1500 за 1 тыс. ку
бометров, несмотря на начало подачи 
газа в газопровод «Северный поток2». 
Столь резкий рост может быть вызван 
техникой финансового рынка — неко
торые трейдеры были вынуждены за
крыть свои короткие позиции (заявки 
на продажу), купив фьючерсы. Reuters 
сообщал о том, что брокеры уже обра
щались к крупнейшим сырьевым трей
дерам Glencore, Gunvor, Trafigura и Vitol 
с просьбой внести средства для удержа
ния коротких позиций. Но, по мнению 
экспертов, это не может полностью объ
яснить скачок цены 5 октября.

Цена ноябрьского фьючерса на индекс TTF 
за 5 октября, стартовав с €100 за 1 МВт•ч (или 
$1267 за 1 тыс. кубометров), к вечеру достигла 
пика в €121,455 ($1539 за 1 тыс. кубометров) 
и лишь незначительно скорректировалась 
к окончанию торгов, свидетельствуют данные 
биржи ICE Futures. Фьючерсы на декабрь 2021 
года и январь—февраль 2022 года превышают 

€116 за 1 МВт•ч, но, начиная с апрельского кон-
тракта, уже снижаются до €59,35 за 1 МВт•ч.

Европейский газовый рынок подходит 
к зиме с рекордно высокими уровнями цен 
из-за низкого уровня запасов в подземных 
хранилищах (75,71% на 5 октября), конкурен-
ции за СПГ с Азией, а также нежелания «Газ-
прома» увеличивать поставки сверх контракт-
ных объемов. Поскольку перебалансировка 
рынка СПГ в ближайшее время маловероят-
на из-за того, что в Азии газ на споте стоит все 
еще дороже, чем в Европе, считается, что ско-
рейшее одобрение и запуск «Северного пото-
ка-2» потенциально может увеличить предло-
жение на европейском рынке.

Но даже заявление от 4 октября компа-
нии-оператора «Северного потока-2» Nord 
Stream 2 AG о начале заполнения газом од-
ной из двух ниток газопровода для проведе-
ния испытаний (см. „Ъ“ от 5 октября) не смо-
гло успокоить рынок. «Текущий уровень цен 
явно неустойчив, но в моменте нельзя исклю-
чить дальнейшего роста, особенно если зи-
мой газа физически будет не хватать»,— счи-
тает Дмитрий Маринченко из Fitch.

Однако рост сразу на 20% в день беспре-
цедентен для сырьевых товаров и заставляет 
заподозрить short squeeze — ситуацию, при 
которой трейдер, открывший короткую по-
зицию (на продажу актива) и несущий убыт-
ки от роста цены, вынужден закрыть ее по 
требованию биржи или брокера (техниче-
ски ему для этого необходимо купить актив, 
что и провоцирует взрывной рост цены). Re-
uters сообщал ссылкой на источники, что 
крупнейшие мировые сырьевые трейдеры 
Glencore, Gunvor, Trafigura и Vitol получают 
от брокеров и бирж просьбу дополнитель-
но внести сотни миллионов долларов, что-
бы удержать короткие позиции на газ в связи 
с резким ростом цены. По словам источни-
ков агентства, трейдеры, которые активно 
торгуют СПГ из США, используют фьючер-
сы, чтобы застраховаться от падения цен. 
То есть у трейдера физически есть груз СПГ 
(длинная позиция), и, чтобы сократить свои 
потери в случае падения цены на газ в Евро-
пе и Азии, он открывает короткую позицию 
там через финансовый инструмент (в дан-
ном случае фьючерс). Если цена на газ упа-

дет, то трейдер потеряет на своей физиче-
ской сделке, но выиграет на финансовой.

Как отмечают источники „Ъ“ на рынке, об-
щая сумма открытых позиций по фьючерсу 
на TTF вчера снижалась, но несущественно. 
При этом общие объемы торгов 5 октября на-
ходятся на уровне торгов 4 октября. Хотя short 
squeeze присутствуют (например, между 15 
и 16 часами), «но точно сказать, что весь сегод-
няшний рост построен на том, что кроются 
убыточные позиции, невозможно», отметил 
один из собеседников „Ъ“.

Сергей Кауфман из ФГ «Финам» считает, что 
для трейдеров газом открытие коротких пози-
ций в рамках хеджирования будущих поста-
вок является нормальным явлением и в таком 
сценарии маржин-коллы не представляют 
для них значительной угрозы. При этом ха-
рактер стремительного роста цены 5 октября 
может говорить о том, что дело тут не только 
в хеджинговых операциях, полагает он, до-
бавляя, что обычно массовые маржин-коллы 
происходят у конца движения цены, вызывая 
его последнее ускорение.

Татьяна Дятел
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Крупнейшие ипотечные банки фиксируют 
рост выдачи «семейной ипотеки». Програм
ма предлагает более выгодные условия при
обретения жилья по сравнению с рыноч
ными. «Семейная ипотека» может стать ос
новным драйвером роста на рынке жилищ
ного кредитования в перспективе до 2023 
года, предполагают эксперты, оговариваясь, 
что это будет зависеть от экономической 
и демографической ситуации.

„Ъ“ проанализировал динамику выдачи «семей-
ной ипотеки» на основе данных, предоставлен-
ных крупнейшими банками. В ВТБ среднемесяч-
ный объем выдач за июль—сентябрь вырос в 2,7 
раза по сравнению со среднемесячными показате-
лями первого полугодия. В третьем квартале по «се-
мейной ипотеке» объем сделок превысил 25 млрд 
руб., сообщили там. В Альфа-банке в первом полу-
годии спрос на «семейную ипотеку» составлял око-
ло 1 млрд руб. в месяц, а в сентябре достиг 2,4 млрд 
руб. С момента расширения условий по программе 
семейной ипотеки спрос на нее в Промсвязьбанке 
вырос в 1,5 раза. В сентябре объем выдач вырос по-
чти на треть по сравнению с августом, указали там. 
В Абсолют-банке в третьем квартале выдачи уже 
увеличились почти на 20% по сравнению со вторым 
кварталом и составили более 1,5 млрд руб.

При этом в ВТБ выдачи кредитов по програм-
ме семейной ипотеки второй месяц подряд пре-
вышают объемы выдачи по льготной ипотеке на 
новостройки. В банке «Санкт-Петербург» в сентя-

бре превышение составило 1,4 раза (0,52 млрд руб. 
против 0,37 млрд руб.). За август—сентябрь выдачи 
«Уралсиба» по программе семейной ипотеки соста-
вили 0,94 млрд руб., что почти вдвое больше, чем 
по программам льготной ипотеки. В Совкомбан-
ке в августе и сентябре этого года объем выдачи 
по льготной ипотеке сократился на 75% в сравне-
нии с аналогичным периодом прошлого года. Се-
мейная ипотека за год выросла: в августе — на 48%, 
в сентябре — на 24%.

• «Семейной ипотекой» могут воспользоваться 
 семьи, в которых есть как минимум один ребенок, 
рожденный в 2018–2022 годах. Максимальная сум-
ма кредита — до 12 млн руб. в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Ленинградской и Московской областях 
или до 6 млн — 15% от суммы кредита. Воспользо-
ваться программой можно для покупки как строя-
щегося жилья, так и готового — от застройщика 
или на рефинансирование ипотечного кредита. 
Доля «семейной ипотеки» продолжит расти, 

уверены участники рынка. Программа «Ипотека 
с господдержкой для семей с детьми» была расши-
рена (с 2019 года она была распространена на се-
мьи с одним ребенком, ранее — два и более), часть 
клиентов перестроилась именно в эту програм-
му, тем более что сейчас по ней можно не только 
купить квартиру, но и построить дом, говорит ди-
ректор дивизиона «Домклик» Сбербанка Нико-
лай Васев. После сокращения максимальной сум-
мы кредита по льготной ипотеке на новостройки 
(с 1 июля 2021 года) спрос по программе сместил-

ся в сторону регионов, поясняют в ПСБ. «Семейная 
ипотека» уже сейчас частично заместила ипотеку 
с господдержкой, особенно эта тенденция харак-
терна для Москвы и области и Санкт-Петербурга, 
приводит пример вице-президент ВТБ Евгений 
Дячкин. «В этих регионах средний чек по ипоте-
ке составляет 6,2 млн руб. и 4 млн руб. соответст-
венно, а максимально возможная сумма креди-
та по госпрограмме — 3 млн руб.»,— поясняет он. 
В Росбанке ожидают, что «семейная ипотека» оста-
нется самой востребованной из ипотечных гос-
программ до 2023 года. 

В результате изменения условий программ часть 
спроса с льготной ипотеки переместилась в ипоте-
ку семейную, соглашается управляющий дирек-
тор НКР Михаил Доронкин. «Однако полностью 
льготную ипотеку семейная программа вытеснить 
с рынка не сможет,— уверен зампред правления 
Абсолют-банка Антон Павлов.— Она ориентиро-
вана на первичный рынок, где и так много разных 
льготных программ». Но в депрессивных регионах 
может привести к росту продаж, допускает он. Кро-
ме того, лимиты, выделенные на программу, не та-
кие, как ожидалось, и при их исчерпании банки 
будут вынуждены закрывать выдачи, говорит руко-
водитель дирекции развития ипотечного кредито-
вания банка «Уралсиб» Екатерина Жженова. Ранее 
«Дом.РФ» оценивал, что банки подали заявок в рам-
ках «семейной ипотеки» на сумму, превышающую 
доступный лимит почти в два раза. 

Полина Трифонова

Семьи с детьми заселяются в кредит
Спрос между льготными госпрограммами перераспределился

Стремительный рост цен 
на нефть и газ подтолкнул ин
декс Московской биржи к оче
редному историческому мак
симуму. В ходе торгов он дости
гал 4225,16 пункта. Причем в ли
дерах роста были не только ак
ции нефтегазовых компаний, 
которые прибавили в цене 2–6%, 
но и ценные бумаги банков 
на фоне сохранения их долей 
в индексных портфелях. Впро
чем, с ростом рынка возраста
ют и риски коррекции, которую 
не смогут удержать и высокие 
цены на энергоносители.

По итогам торгов вторника, 5 ок-
тября, индекс Московской биржи 
обновил исторический максимум, 
достигнув 4225,16 пункта. Торги за-
крылись на отметке 4223,85 пун-
кта — на 2,7% выше закрытия преды-
дущего дня. Валютный индекс РТС 
обновил максимум с августа 2011 
года, в ходе торгов достигая 1840,37 
пункта. С начала года российские ин-
дексы прибавили 28,4% и 32,6% соот-
ветственно, укрепив позиции самых 
динамичных  индикаторов.

Подъем рынка происходил при 
высокой активности инвесторов. 
Биржевой оборот акциями на Мос-
ковской бирже превысил 172 млрд 
руб. Это максимальный дневной 
результат с 9 ноября 2020 года, тог-
да на фоне оглашения предвари-
тельных итогов выборов президен-
та США индекс Московской биржи 
вырос на 3,2%, а обороты составили 
186,4 млрд руб.

Обновление исторических и ло-
кальных максимумов по российским 
индексам произошло на фоне бурно-
го роста цен на нефть и газ. По дан-
ным агентства Reuters, стоимость 
ближайшего контракта нефти Brent 
поднималась во вторник на 2%, до 
$83,12 за баррель. Это максимум с 10 
октября 2018 года. Стоимость природ-
ного газа в Европе впервые в истории 
превысила уровень $1,5 тыс. за 1 тыс. 
кубометров, прибавив свыше 20% (см. 
материал на стр. 7). В таких условиях 
лидерами роста стали акции нефтя-
ных и газовых компаний: ЛУКОЙЛа, 
«Роснефти», «Татнефти», «Сургутнеф-
тегаза», «Газпрома», прибавившие 
в цене 2–6%.

При таких ценах на нефть и газ ин-
терес к российским акциям проявля-
ют не только локальные инвесторы, 
но и международные (см. „Ъ“ от 4 ок-
тября). Российским акциям, как отме-
чает стратег УК «Арикапитал» Сергей 
Суверов, помогают стабильный курс 
рубля, комфортная долговая нагруз-

ка российских эмитентов, их высокая 
рентабельность по мировым меркам. 
«Повышение экспортной выручки го-
сударства за счет растущих сырьевых 
цен улучшит и без того солидные фи-
нансово-экономические показате-
ли страны, оживит потребительскую 
и деловую активность, что всегда вы-
ступало драйвером роста прибыли 
банков»,— отмечает эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин.

В таких условиях участники рын-
ка отмечают растущий интерес гло-
бальных инвесторов и к финансово-
му сектору. Акции Сбербанка и ВТБ во 
вторник прибавили в цене 4,7% и 3,4% 
соответственно. Спросу на бумаги фи-
нансового сектора, да и других секто-
ров способствуют и технические фак-
торы. Как отметил аналитик УК ПСБ 
Илья Голубов, на рынке множество 
индексных фондов, которые выну-
ждены на фоне роста акций «Газпро-
ма» и нефтяных компаний и их долей 
в портфеле увеличивать вложения 
в другие компоненты индекса. В пер-
вую очередь это затрагивает акции 
Сбербанка, который занимает в ин-
дексе свыше 14%. «Ужесточение моне-
тарной политики ЦБ поддерживает 
финансовый сектор, который сможет 
увеличить процентные доходы»,— от-
мечает Дмитрий Бабин.

В таких условиях подъем россий-
ского рынка может продолжиться, 
хотя аналитики сомневаются в его 
устойчивости. По мнению Ильи Го-
лубова, коррекция назрела. Тем бо-
лее что в основе текущего роста цен 
на сырье лежат не долгосрочные фун-
даментальные факторы роста эко-
номики и спроса, а краткосрочные 
производственные и логистические 
перебои, что носит спекулятивный 
характер. «Этот наносит вред эконо-
мическим перспективам, а следова-
тельно, и будущему спросу на само 
сырье. Поэтому без решения пробле-
мы пандемии и выхода мировой эко-
номики на путь устойчивого роста 
повышательный тренд на сырьевом 
рынке может закончиться еще более 
стремительным падением»,— счита-
ет Дмитрий Бабин.

Добавляет нервозности инвесто-
рам ожидания сокращения финансо-
вой ликвидности в мире. Как отмеча-
ет Сергей Суверов, оно ожидается уже 
в четвертом квартале, что может стать 
триггером для серьезной коррекции. 
«Естественно, такой сценарий охла-
дит и пыл покупателей российских 
акций, несмотря на растущие цены 
углеводородов»,— отмечает он.

Виталий Гайдаев

Энергетический 
подъем
Российские индексы  
обновляют максимумы

Курс биткойна после месячно
го перерыва вернулся выше 
уровня $50 тыс. За неделю веду
щие криптовалюты прибави
ли в цене более 20%. Участники 
рынка довольно быстро верну
лись к игре на повышение вир
туальных активов даже на фоне 
ожиданий ужесточения моне
тарной политики ФРС и регули
рования крипторынка в Китае. 
Как указывают эксперты, дол
госрочные инвесторы активно 
выкупали биткойн на снижении 
его курса. Поэтому майский мак
симум $52 тыс. и исторический 
максимум в $64 тыс. могут быть 
достигнуты в ближайшее время.

Согласно данным Coinmarket-
cap.com, во вторник, 5 октября, курс 
биткойна (BTC) превысил уровень 
$50 тыс. В ходе торгов он достигал от-
метки $50,39 тыс.— максимума с 7 
сентября. За день он прибавил в цене 
2,3%, а за неделю рост превысил 20%. 
В результате его капитализация пре-
высила $938 млрд. Довольно дина-
мично в последнюю неделю вели себя 
и другие криптовалюты. Эфир, Sola-
na, Dogecoin прибавили в цене более 
20%, Binance Coin вырос почти на 30%.

В конце сентября котировки бит-
койна, эфира и риппла обновили 
двухмесячные минимумы на фоне 
опасений о возможном сокращении 
мер стимулирования ФРС и ужесточе-
ния требований Народного банка Ки-
тая к участникам рынка (см. „Ъ“ от 27 
сентября). Но, как отмечает ведущий 
стратег EXANTE Янис Кивкулис, если 

раньше после обвала крипторынок 
двигался сонаправленно фондовым 
индексам США, то в последних чи-
слах сентября эта корреляция нару-
шилась. По его словам, «несмотря на 
то что инвесторы находятся в режи-
ме ухода от рисков в отношении биг-
теха», криптовалюты получают при-
ток средств инвесторов. Кроме того, 
многие институциональные игроки 
использовали просадку для того, что-
бы выкупить актив, отмечает эксперт. 
В частности, котировки Bitcoin взле-
тели на фоне комментариев страте-
гов Bank of America, которые поддер-
жали криптовалюту как новый класс 
активов.

Эксперты считают, что влияние ки-
тайского регулятора на рынок крип-
товалют снизилось и не будет играть 
решающую роль в дальнейшем. Янис 
Кивкулис полагает, что индустрия 
продолжит развиваться «за предела-
ми Поднебесной», а решения мест-
ного регулятора «лишь еще больше 
изолируют» страну. Китай зачистил 
отрасль внутри страны окончатель-
но, а потому сдерживать уровни цен 
больше не будет, указывает СЕО ин-
вестиционного фонда Pressman Capi-
tal Дмитрий Мачихин. Впрочем, мно-
гие биткойн-биржи должны будут 
прекратить обслуживание резиден-
тов Китая до конца года, что может 
вызвать технические продажи для за-
крытия счетов, предупреждает руко-
водитель департамента торговых опе-
раций ICB Fund Чэнь Лиминь.

Первая в мире криптовалюта толь-
ко продолжит рост, уверены анали-
тики. Ближайший психологический 
порог — это $52 тыс., максимум сен-
тября. По оценке Дмитрия Мачихина, 
биткойн может его достигнуть в тече-
ние двух недель. Следующий рубеж — 
исторический показатель в $64 тыс. 
Господин Кивкулис считает, что этот 
уровень может быть достигнут и даже 
заметно превышен в декабре, когда 
Комиссия по ценным бумагам и бир-
жам США планирует рассмотреть ряд 
заявок на биткойн-ETF.

Многие участники индустрии 
ожидают, что к концу года BTC мо-
жет достичь уровня $100 тыс. С уче-
том присущей криптовалютам во-
латильности это «не просто смелый 
прогноз», полагает Чэнь Лиминь. Го-
сподин Мачихин считает, что этот 
показатель может оказаться лишь 
«промежуточной целью в забеге под 
конец года». На снижении курса бит-
койна в сентябре долгосрочные ин-
весторы продолжали усиливать свои 
позиции, уменьшая доступное пред-
ложение на рынке, указывает Чэнь 
Лиминь. Биржевые балансы умень-
шились до минимумов с 2019 года, 
а на «холодных кошельках» (хранили-
ще) накопились рекордные 13,26 млн 
монет. Постепенно краткосрочные 
игроки перешли к удержанию монет 
и к покупкам, добавил он.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Криптовалюты 
отвязались от Китая
Курсы растут,  
несмотря на регуляторные риски

Начало осени ознаменовалось 
резким ростом интереса инвес
торов к паевым фондам. В сен
тябре чистый приток в них пре
высил 27 млрд руб., достигнув 
максимума с апреля. При этом 
инвесторы предпочитали боль
ше рисковать, размещая средст
ва в ПИФах акций и смешанных 
инвестиций, тогда как из фон
дов облигаций ускорился отток. 
Низкие результаты консерватив
ных фондов снижают к ним ин
терес, особенно на фоне уверен
ного роста ставок по депозитам.

По данным Investfunds, чистый 
приток средств в розничные паевые 
фонды в минувшем месяце составил 
27,22 млрд руб. Это почти на 22% выше 
показателя августа и максимальный 
результат с апреля. Основной рост при-
влечений произошел за счет открытых 
фондов, чистые вложения в которые 
выросли в 1,5 раза, до 17,5 млрд руб. 
В то же время в биржевые фонды было 
инвестировано только 9,7 млрд руб., 
на 1,2 млрд руб. ниже результата пре-
дыдущего месяца.

Участники рынка указывают, что 
рост привлечений произошел на фоне 
восстановления деловой активности 
с началом осени. По словам гендирек-
тора «Сбер Управление Активами» Ев-
гения Зайцева, на август традицион-
но приходится пик периода отпусков, 
люди нередко откладывают важные 
решения и дела на осень. Еще один 
важный тренд, который повлиял на ди-
намику привлечений,— сокращение 
вывода средств из инвестпродуктов. 
«Показатель был на минимальных зна-
чениях за весь год. В итоге чистые при-
влечения были на довольно высоком 
уровне»,— отмечает господин Зайцев.

Основными бенефициарами вос-
становившегося спроса частных инве-
сторов стали фонды акций и смешан-
ных инвестиций. Вложения в фонды 
данных категорий за месяц состави-
ли 13,6 млрд руб. и 14,9 млрд руб. со-
ответственно, что более чем на треть 
и четверть превышает значения авгу-
ста. «Спрос на ОПИФ со смешанными 
стратегиями в целом стабильно рас-
тет, а в фондах акций наибольший ин-
терес клиентов сохраняется к фондам 
широкого рынка»,— отмечает глав-
ный исполнительный директор «ВТБ 
Капитал Инвестиции» Владимир Пота-
пов. Резко выросли вложения и в фон-
ды фондов, вкладывающие средства 
в зарубежные ETF. В сентябре в дан-

ный тип фондов было инвестирова-
но свыше 4,7 млрд руб., что в 2,5 раза 
больше значения августа.

Из общей картины выбивались об-
лигационные фонды, отток из кото-
рых резко вырос с началом осени. По 
данным InvestFunds, за месяц он соста-
вил 5,9 млрд руб., почти втрое выше 
показателя августа. Облигационные 
фонды были популярны среди новых 
клиентов, как первая проба на фондо-
вом рынке. «Часть инвесторов поняли 
природу волатильности и осознали, 
что им подходит больший риск. Такие 
переходят в умеренно рискованные 
продукты, например, в сбалансиро-
ванные фонды»,— отмечает управля-
ющий активами УК «Открытие» Дмит-
рий Космодемьянский.

Усугубляют ситуацию подъем ин-
фляции и ужесточение денежно-кре-
дитной политики ЦБ, что отражается 
на результатах облигационных фондов. 
По данным Investfunds, с начала года 
у четверти крупных фондов облига-
ций доходность была ниже 1%, и только 
у трех фондов она была выше 3%. «Рост 
инфляции и ожидание повышения ста-
вок формируют негативные ожидания 
по рынку облигаций, причем как ру-
блевых, так и долларовых»,— отметил 
директор департамента управления 
активами УК «Альфа-Капитал» Виктор 
Барк. По словам Дмитрия Космодемь-
янского, некоторые инвесторы верну-
ли средства на депозиты, ставки по ко-
торым сильно выросли в последние 
месяцы. По данным ЦБ, средняя мак-
симальная ставка по вкладам круп-
нейших банков в третьей декаде сентя-
бря составила 6,3% годовых, максимум 
с октября 2019 года. С начала года став-
ка выросла на 1,84 п. п.

Дальнейший подъем ставок по 
вкладам может еще снизить инте-
рес к фондам облигаций, не исклю-
чают управляющие. Но, как отмеча-
ет Евгений Зайцев, вряд ли текущие 
доходности вкладов могут заменить 
потенциальную прибыль в 15–20% 
для инвестора при вложениях в фон-
ды акций. «Ключевым риском на бли-
жайшие месяцы представляется осла-
бление импульса восстановления 
экономической активности на фоне 
повышенного инфляционного давле-
ния»,— отмечает Владимир Потапов. 
По его мнению, возвращение пайщи-
ков в облигационные стратегии мож-
но ожидать в начале 2022 года, в случае 
стабилизации инфляции.

Виталий Гайдаев

Частники  
пошли на риск
В ПИФы акций  
усилился приток средств
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Как стало известно „Ъ“, Ген-
прокуратура оспорила итоги 
приватизации стратегическо-
го ОАО «Соликамский магние-
вый завод» (СМЗ) и истребова-
ла у четырех физлиц, контроли-
рующих 89,5% акций предпри-
ятия, возврата их бумаг в собст-
венность РФ. По мнению истца, 
с учетом того, что СМЗ занима-
ется переработкой редкоземель-
ных материалов и радиоактив-
ных элементов, разрешить при-
ватизацию должно было прави-
тельство РФ, а не органы субъек-
та федерации.

Арбитражный суд Пермского 
края 1 октября зарегистрировал иск 
Генпрокуратуры к крупнейшим ак-
ционерам ОАО «Соликамский маг-
ниевый завод» (СМЗ) — Сергею Кир-
пичеву, Игорю Пестрикову, Петру 
Кондрашеву и Тимуру Старостину 
(в совокупности владеют 89,5% ак-
ций). 4 октября суд по ходатайст-
ву истца принял обеспечительные 
меры, запретив ответчикам совер-
шать сделки с акциями СМЗ. Как сле-
дует из определения об обеспечении 
иска, генпрокуратура требует вер-
нуть акции СМЗ в собственность РФ. 
Мотивирует это она тем, что в 1992–
1996 годах произведено отчуждение 
акций АО СМЗ, «преобразованного 
из государственного предприятия 
(относящегося к объектам федераль-
ной собственности)», при этом госи-
мущество выбыло из собственности 
РФ «помимо ее воли с нарушением 
действующего в период приватиза-
ции законодательства».

Как пояснили „Ъ“ источники, зна-
комые с деталями иска, Генпрокура-
тура апеллирует к тому, что СМЗ ра-

ботал и работает с радиоактивными 
материалами и отходами, а на подоб-
ные предприятия в 1992 году рас-
пространялся специальный поря-
док приватизации. По словам одного 
из собеседников „Ъ“, на это было не-
обходимо отдельное решение пра-
вительства, но его не было. Другой 
говорит, что, по версии прокурату-
ры, решение о приватизации СМЗ 
принимал комитет по управлению 
имуществом Пермской области, на 
что не имел права, так как «фактиче-
ски завод находился в федеральной 
собственности».

• ОАО «Соликамский магниевый  
завод» было основано в 1936 году.  
Сейчас, помимо магния, завод произ-
водит губчатый титан, ниобий 
и тантал. По итогам 2020 года  
выручка предприятия составила 
8 млрд руб., чистая прибыль 
357,5 млн руб. 
По словам управляющего дирек-

тора рейтинговой службы НРА Сер-
гея Гришунина, проблема СМЗ — не 
в производстве магния. Его произ-
водят «ВСМПО-Ависма» и Волгоград-
ский магниевый завод. Россия — 
экспортер этого металла, поставляет 
на рынок около 60 тыс. тонн, отмеча-
ет он, в России основным потреби-
телем является алюминиевая про-
мышленность. «Вопрос в том, что 
СМЗ контролирует Ловозерский 
ГОК — единственного действующего 
производителя редкоземельных ме-
таллов (РЗМ), а также ниобия и танта-
ла, которые являются стратегически 
важными металлами для развития 
машиностроения и оборонной про-
мышленности в России,— говорит 
господин Гришунин.— При этом мо-
дернизация оборудования ГОКа не 

производится должным образом, 
что ставит под угрозу всю отрасль по 
добыче РЗМ в России».

При этом с 2019 года на СМЗ идет 
акционерный конфликт, на одной 
стороне которого — Игорь Пестри-
ков (24,99%), на другой — остальные 
акционеры. По требованию ФАС 
часть сделок по приобретению ак-
ций господами Кондрашевым, Ста-
ростиным и Кирпичевым была при-
знана незаконной.

В Генпрокуратуре не ответили на 
запрос „Ъ“. С представителями Пет-
ра Кондрашева и Игоря Пестрикова 
связаться не удалось, но источник, 
близкий к одной из сторон, гово-
рит, что все ответчики считают тре-
бования надзорного органа необо-
снованными. «Предприятие было 
приватизировано еще в 1992 году, 
прокуратура не могла не знать это-
го — соответственно, срок исковой 
давности прошел много лет назад,— 
убежден собеседник „Ъ“,— тем бо-
лее что изначально завод перешел 
в собственность трудового коллек-
тива. С тех пор владельцы акций 
сменились несколько раз». Но парт-
нер Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин отмечает, что «в делах та-
кого рода срок давности — понятие 
очень условное». Он не исключает, 
что ситуация может развиваться не 
только в порядке гражданско-пра-
вого иска, но и «пойти по уголов-
но-правовой ветви», и напоминает, 
что ст. 302 ГК РФ предусматривает 
возможность истребования имуще-
ства и от добросовестного приобре-
тателя.

Дмитрий Астахов,  
Пермь;  
Евгений Зайнуллин

Магния величие
Оспорена приватизация единственного 
производителя редкоземельных металлов

Мировые цены на уран после  
затяжной депрессии начали  
расти. О состоянии урановых 
месторождений в Забайкалье, 
ценах на уран и проблемах с до-
ставкой угля в Китай „Ъ“ рас-
сказал гендиректор Приаргун-
ского производственного гор-
но-химического объединения 
(ПАО ППГХО, входит в урано-
вый холдинг «Росатома» АРМЗ) 
Иван Киселев.

— В 2020 году вы немного снизи-
ли добычу урана: по данным го-
дового отчета «Атомэнергопро-
ма», объем добычи на рудниках 
ППГХО в 2020 году упал на 4,6% год 
к году, до 1,24 тыс. тонн урана. На 
показатели повлияли ограниче-
ния из-за пандемии?
— Уровень добычи урана немного 
снижен из-за сокращения содержа-
ния в руде, хотя в 2020 году мы вы-
полнили все плановые показате-
ли, фактически добыв те же объемы 
руды, что и в 2019 году. Пандемия 
не повлияла на объемы добычи: мы 
продолжали работу весь 2020 год, 
но с усиленными мерами безопас-
ности.
— Насколько снизилось содержа-
ние урана в руде?
— За последние лет пять резких скач-
ков нет. Но если сравнить с периодом 
15–20 лет назад, то содержание урана 
изменилось в два раза.
— Сколько лет вы еще планируе-
те работать на рудниках №1 и №8?
— По обоим рудникам у нас разра-
ботана программа до 2030 года. Па-
раллельно ведем разведку: у нас есть 
одно белое пятно на руднике №8, ко-
торое не до конца изучено, есть рай-
он для изучения на руднике №1.
— На каком этапе работы по стро-
ительству рудника №6?
— Проектная стоимость рудника — 
18 млрд руб. Из этой суммы 6 млрд 
руб. уже инвестированы. Уже по-
строены первые основные объек-
ты его инфраструктуры, в частности 
главная понизительная подстанция, 
которая будет питать весь будущий 
рудник. Планируем дать первую тон-
ну в 2026 году. По проекту будем вы-
давать по 850 тыс. тонн руды в год. 
Но в процессе добычи и строитель-
ства мы все равно будем продолжать 
разведку, смотреть и уточнять кон-
туры рудных тел. С большой долей 

вероятности сможем нарастить ми-
нерально-сырьевую базу и обеспе-
чить Краснокаменск работой, а «Ро-
сатом» — ураном еще на несколько 
десятков лет.
— Выручка ППГХО от продажи 
закиси-окиси урана (U3O8) в 2020 
году выросла на 22%, до 9,18 млрд 
руб., при себестоимости продаж 
9,63 млрд руб. В чем причина  
роста?
— На рост выручки повлиял неболь-
шой рост мировых цен на уран. Кро-
ме того, в 2020 году мы начали брать 
на переработку желтый кек (химкон-
центрат полиураната аммония.— 
„Ъ“) от наших коллег с «Хиагды» (вхо-
дит в АРМЗ, добывает уран в Бурятии 
методом скважинного поземного 
выщелачивания.— „Ъ“). Мы дово-
дим его до закиси-окиси урана.
— Но при этом по направлению 
продажи урана вы все равно убы-
точны…
— Да, но это временно: в первую оче-
редь это связано со снижением со-
держания металла в руде. После вво-
да в эксплуатацию рудника №6, где 
очень хорошие запасы с высоким 
содержанием, ситуация изменится. 
Кроме того, я надеюсь, что на спото-
вом рынке установится справедли-
вая цена на уран. Такая тенденция 
тоже прослеживается.
— Последние годы стоимость ура-
на колеблется возле отметки $30 
за фунт. На ваш взгляд, сколь-
ко уран должен стоить на самом 
деле?
— Как руководитель предприятия 
я, конечно, соглашусь на любую 
цену в два-четыре раза выше (сме-
ется). В 2000-х годах цены доходили 
до $100 — предприятие очень ком-
фортно себя чувствовало, работало 

с большой прибылью, инвестирова-
ло в развитие, в разведку. Сейчас мы 
тоже продолжаем инвестировать, но 
не так комфортно, как раньше.
— При какой цене вы сможете 
хотя бы выйти в ноль?
— Сегодня рынок урана пошел 
вверх — впервые за много лет спо-
товые цены выросли до $48 за фунт. 
Это хорошая цена для реализации 
в контексте последних лет.
— Есть ли проблемы с доставкой 
урана в Китай?
— Весь объем добытого урана мы ре-
ализуем только на предприятия го-
скорпорации «Росатом». Некоторое 
время назад мы обсуждали продажи 
в Китай на условиях создания сов-
местного предприятия. Однако эта 
идея не получила развития.
— Выручка ППГХО от продажи 
угля с Уртуйского разреза в 2020 
году упала на 12%, до 1,7 млрд руб. 
Почему?
— Меньше ушло угля на экспорт 
в Китай. У нас было много догово-
ров, потребители нашего угля в Ки-
тае сами с удовольствием покупали 
наш уголь, но были ограничения со 
стороны Китайской железной доро-
ги и частично со стороны ОАО РЖД 
по пропуску вагонов через погра-
ничный переход. Китайская сто-
рона постоянно ограничивала гру-
зопоток, то есть нам разрешали 
завозить уголь меньшим количест-
вом вагонов.
— В этом году ситуация поправи-
лась?
— Нет, китайская сторона продол-
жила ограничения. Самая удоб-
ная и экономически выгодная 
потребителю отгрузка — в железно-
дорожных контейнерах. Несколько 
месяцев мы так и отгружали, но бук-
вально с июля введены ограничения 
и на этот способ. Сейчас мы отгружа-
ем только полувагоны. Полувагоны 
тяжело заходят.
— Растут ли экспортные цены на 
ваш уголь?
— В первую очередь цена сильно 
выросла на каменный уголь. А на 
бурый уголь, который мы добыва-
ем и продаем, цены выросли не так 
сильно.

Интервью взяла  
Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13169

«Надеюсь, что установится 
справедливая цена на уран»
Глава ППГХО Иван Киселев о добыче и продаже урана

На примере дела ФГУП «Кубан-
ское» Верховный суд РФ (ВС) вы-
ступил за жесткое соблюдение 
требований к арбитражным 
управляющим (АУ), ведущим 
банкротства стратегических ор-
ганизаций. Нижестоящие суды 
отказались отстранить АУ, кото-
рый уже после своего назначе-
ния на дело «стратега» перестал 
соответствовать критериям. ВС, 
напротив, посчитал это доста-
точной причиной для прекра-
щения полномочий. Некоторые 
юристы опасаются, что из-за  
повышенных требований но- 
вого управляющего найти  
будет непросто.

В рамках дела о банкротстве 
ФГУП «Кубанское», подведомствен-
ного Федеральной службе исполне-
ния наказаний, ВС рассмотрел спор 
об отстранении АУ, назначенного на 
банкротство этого стратегического 
предприятия. Согласно постановле-
нию правительства РФ №586 от 19 
сентября 2003 года, к управляющему 
в деле «стратега» выдвигаются допол-
нительные требования. В частности, 
он должен иметь опыт работы в орга-
низации ОПК от пяти лет (из них год 
на руководящей должности), а так-
же высшее образование в сфере эко-
номики, юриспруденции или сфере 
деятельности компании-должника. 
Кроме того, в течение последних трех 
лет кандидат на ведение банкротства 
стратегической организации не дол-
жен быть отстранен от исполнения 
полномочий АУ в связи с ненадлежа-
щим выполнением обязанностей.

На момент назначения управляю-
щим ФГУПа Алексей Варыгин соответ-
ствовал всем условиям, но в августе 
2019 года суд отстранил его от другого 
банкротного дела как раз из-за ненад-
лежащего выполнения обязанностей. 
В связи с этим налоговики, участвую-
щие в деле «Кубанского», сочли, что те-
перь Алексей Варыгин не может про-
должать вести банкротство ФГУПа, 

и потребовали снять его с дела. Но 
суды трех инстанций отказались это 
сделать, так как доказательств его на-
рушений в деле «Кубанского» нет, как 
и причинения убытков предприя-
тию. К тому же, по мнению судов, от-
странять АУ на этапе завершения кон-
курсного производства предприятия 
«нецелесообразно», поскольку утвер-
ждение нового управляющего может 
увеличить сроки проведения проце-
дуры и расходы по делу.

Налоговики добились передачи 
дела в экономколлегию ВС, которая 
их поддержала. ВС разъяснил, что 
правительство вправе установить 
повышенные требования к АУ для 
стратегических предприятий. Несо-
ответствие этим критериям «влечет 
безусловное отстранение от испол-
нения обязанностей управляющего 
должником», причем вне зависимо-
сти от оценки деятельности АУ, решил 
ВС. Таким образом, даже если снача-
ла АУ подходил по всем параметрам 
и добросовестно исполнял свои обя-
занности, сам факт его отстранения 
в другом деле уже является основани-
ем для снятия его с банкротства «стра-
тега». В итоге коллегия ВС отстранила 
Алексея Варыгина от дела «Кубанско-
го», указав собранию кредиторов в де-
сятидневный срок представить суду 
кандидатуру нового управляющего.

Руководитель группы по сопро-
вождению проектов юрфирмы РКТ 
Ирина Беседовская отмечает, что в по-
следнее время наметилась тенденция 
на усиление контроля за деятельнос-
тью АУ — их чаще привлекают к адми-
нистративной ответственности, от-
страняют и дисквалифицируют. По ее 
словам, позиция ВС будет иметь серь-
езные последствия для дел о банкрот-
стве стратегических предприятий: 
«Будет сложно найти управляюще-
го, подходящего под критерии с опы-
том и образованием, а отсутствие 
кандидатуры влечет прекращение 
банкротного дела». Управляющих, 
отвечающих критериям для «страте-

гов», действительно немного отно-
сительно общего числа АУ, признает 
и юрист банкротного направления 
юрфирмы Vegas Lex Валерия Тихо-
нова. В то же время адвокат юргруп-
пы «Яковлев и партнеры» Денис Крау-
ялис полагает, что проблем с поиском 
новой кандидатуры АУ не возникнет, 
а заградительное условие о неотстра-
нении управляющего в течение трех 
лет крайне важно и «отвечает целям 
процедуры и интересам кредиторов 
с учетом специфики должника».

По мнению господина Крауяли-
са, ВС вынес правильное решение, 
дав понять, что «в таком вопросе не 
должны применяться оценочные су-
ждения судей» (о неразумности или 
нецелесообразности снятия АУ на 
этом этапе), а норма имеет прямое 
действие. С этим согласен и арби-
тражный управляющий Сергей До-
мнин: «Видимо, нижестоящие суды 
в данном деле истолковали фразу 
„может быть отстранен“ как предо-
ставляющую им возможность дать 
оценку конкретного основания 
и принять иное решение, но это не 
так». Что касается оплаты, то отстра-
ненный АУ получит фиксированную 
часть вознаграждения, а процентная 
(за погашение долгов) будет поделе-
на с новым АУ «пропорционально 
вкладу каждого», поясняет господин 
Домнин.

Ирина Беседовская согласна, что 
решение ВС соответствует формаль-
ным требованиям закона, но пола-
гает, что на завершающей стадии 
банкротства ФГУПа поиск нового АУ 
повлечет временные затраты и увели-
чит текущие расходы, что не в интере-
сах кредиторов. Госпожа Тихонова 
также опасается, что позиция ВС «даст 
очередной инструмент в руки недо-
бросовестных лиц», которые могут 
использовать такие формальные не-
соответствия для смещения неудоб-
ных для них управляющих.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Банкротство для достойных
ВС ужесточил критерии для арбитражных управляющих 
стратегических предприятий

Международная палата судо-
ходства призывает декарбони-
зировать отрасль к 2050 году. 
Для этого организация предла-
гает создать фонд с бюджетом 
$5 млрд для разработки зеле-
ных технологий для судоходст-
ва и взимать для его финанси-
рования углеродный сбор с су-
доходных компаний в размере 
$2 на тонну потребленного мазу-
та. По мнению аналитиков, вли-
яние подобных мер на Россию 
будет минимальным, так как ос-
новной объем российских гру-
зов по морю транспортируют 
зарубежные компании. 

Международная палата судоходст-
ва (ICS), представляющая 80% миро-
вого торгового флота, 5 октября при-
звала к декарбонизации судоходной 
отрасли к 2050 году. В опубликован-
ном 5 октября обращении палаты 
к Международной морской организа-
ции (IMO) — структуре ООН, которая 
выступает глобальным регулятором 
судоходства — содержится и план по 
достижению этой цели. По мнению 
ICS, принятие глобальным регулято-
ром цели декарбонизировать судо-
ходство к 2050 году станет сигналом 
как для поставщиков энергии, судо-
строителей, так и производителей 
судовых двигателей, чтобы ускорить 
и масштабировать инвестиции в зеле-
ные виды топлива и технологии.

Так, ICS призывает форсировать 
создание подконтрольного IMO фон-

да, который будет проводить науч-
но-исследовательские и опытно-кон-
структорские работы (НИОКР) по 
разработке свободных от CO2 тех-
нологий для судоходства, в том чи-
сле судов с нулевыми углеродными 
выбросами. Предложение создать 
такой фонд поступило в IMO в мар-
те 2021 года от правительств ряда го-
сударств, в том числе стран удобных 
флагов: Грузии, Греции, Японии, 
Либерии, Мальты, Нигерии, Син-
гапура, Швейцарии. Позже к этим 
странам, готовым выступить спонсо-
рами фонда, присоединилась Дания.

Как сообщает ICS, бюджет фон-
да должен составить $5 млрд. Его 
финансирование планируется осу-
ществлять посредством взимания 
с судоходных компаний углерод-
ного сбора. Ввести его предлагает-
ся в 2023 году, установив размер на 
уровне $2 за тонну использованно-
го судном мазута, что позволит на-
брать необходимые $5 млрд за де-
сять лет. Однако учитывая то, что 
в среднем океанские суда служат 
25 лет, предупреждает ICS, для до-
стижения цели нулевых выбросов 
к 2050 году уже в 2030 году на воду 
должны быть спущены тысячи су-
дов на чистом топливе.

ICS призывает правительства судо-
ходных стран одобрить создание фон-
да на ноябрьской встрече IMO, а на 
октябрьской — рассмотреть вопрос 
о введении «более обширного угле-
родного сбора» для устранения цено-

вого разрыва между безуглеродным 
и обычным судовыми топливами. 

В отрасли предложения ICS не 
прокомментировали. В прошлом 
году IMO ужесточила экологические 
требования к судовладельцам, вве-
дя стандарт о снижении содержания 
серы в судовом топливе с 3,5 до 0,5%, 
что вынудило компании переходить 
на более чистые виды топлива.

Предложенная ICS модель выгля-
дит жизнеспособной, хотя и предпо-
лагает увеличение финансовой на-
грузки на судоходные компании, 
отмечает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. «Для России вли-
яние будет минимальным, так как ос-
новной объем перевозок российских 
грузов морским транспортом осу-
ществляют зарубежные компании»,— 
добавляет он. При совокупном объеме 
отгрузки товаров (экспорт и каботаж) 
из российских портов в 2020 году на 
уровне 820 млн тонн объем перевозок 
российским морским транспортом 
составил всего 24,7 млн тонн, отмеча-
ет эксперт. Еще около 50 млн тонн пе-
ревозится флотом, контролируемым 
российскими компаниями, но заре-
гистрированным под иностранными 
флагами. При этом крупнейшая рос-
сийская судоходная компания «Сов-
комфлот» в рамках партнерства с НО-
ВАТЭКом активно расширяет флот 
газовозов, соответствующих, по сло-
вам аналитика, «самым жестким эко-
логическим требованиям».

Маргарита Афанасьева

Зеленеет парус одинокий
Над мировым судоходством нависла декарбонизация
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Резкий рост рынка e-commerce 
и опыт работы на рынке так-
си позволили «Яндексу» суще-
ственно увеличить долю свое-
го сервиса по доставке посылок 
и товаров «Яндекс.Доставка». По 
прогнозам J.P. Morgan, по ито-
гам 2021 года сервис разделит 
второе место по числу отправ-
лений с оператором СДЭК. Тра-
диционные экспресс-перевоз-
чики возросшей конкуренции 
со стороны интернет-компании 
не видят и настаивают, что «Ян-
декс.Доставка» работает толь-
ко внутри крупных городов и не 
покрывает весь спектр логисти-
ческих услуг.

Логистический сервис «Яндекс.
Доставка», оказывающий услуги 
бизнесу и физлицам, по итогам это-
го года разделит второе место на 
рынке по числу отправлений с экс-
пресс-перевозчиком СДЭК, подсчи-
тали в J.P. Morgan. Оба игрока вый-
дут на средний показатель 250 тыс. 
операций в сутки, первое место со-
хранит «Почта России» с 1 млн ежед-
невных доставок. В результате доля 
«Яндекс.Доставки» на рынке достиг-
нет 4%, а выручка — 11,4 млрд руб. 
Опираясь на текущие и прогнози-

руемые показатели сервиса, ана-
литики J.P. Morgan оценили сервис 
в $1,6 млрд (116,09 млрд руб. по кур-
су ЦБ на среду). В «Яндексе» коммен-
тировать оценки не стали.

«Яндекс.Доставка» запущена 
в конце 2019 года внутри приложе-
ния «Яндекс.Go» (объединяет такси, 
доставку еды и продуктов). По соб-
ственным данным, помимо физ-
лиц с «Яндекс.Доставкой» работа-
ют около 20 тыс. компаний и более 
100 тыс. предпринимателей. По 
оценкам J.P. Morgan, на конец тре-
тьего квартала в сервисе работали 
около 30 тыс. курьеров и водителей.

По данным NeoAnalytics, в 2020 
году объем рынка экспресс-достав-
ки грузов и почты вырос на 13,6%, 
до более чем 90 млрд руб. Только на 
рынке e-commerce число доставок 
в этом году увеличится в два раза, до 
1,59 млрд операций, ожидают в Data 
Insight.

Исполнительный директор На-
ционального союза экспертов в сфе-
ре транспорта и логистики Оль-
га Федоткина поясняет, что быстро 
выйти на рынок доставки и начать 
активную экспансию «Яндексу» по-
зволила существующая экосистема, 
например поисковик и сервис зака-

за такси, водители которого начали 
выполнять курьерские функции. 
В то же время у других игроков, та-
ких как «Почта России», гораздо 
сильнее развита региональная ло-
гистическая инфраструктура, от-
мечает она. По словам аналитика 
«ВТБ Капитала» Владимира Беспало-
ва, только рост рынка e-commerce 
сильно подстегнул потребности 
бизнеса в доставке, что и отрази-
лось на показателях логистических 
сервисов. «В этом смысле вряд ли 
„Яндекс.Доставка“ существенно 
отъедает доли экспресс-перевозчи-
ков на рынке логистики. Этот сер-
вис наиболее популярен в крупней-
ших городах для внутригородских 
доставок, и он не покрывает весь 
перечень услуг, которые может пре-
доставить та же „Почта России“»,— 
рассуждает аналитик.

Традиционные логистические 
операторы не считают сервис «Ян-
декса» серьезной угрозой. Директор 
по продажам СДЭК Андрей Мякин 
указывает, что только среднеднев-
ной объем доставок СДЭК и «Яндекс.
Доставки» сравнивать некоррект-
но. СДЭК — это федеральное покры-
тие и междугородные отправления, 
а «Яндекс.Доставка» — в первую оче-

редь внутригородские операции, 
указывает он. По его словам, с на-
чала 2021 года число заказов СДЭК 
выросло на 21% год к году, и сейчас 
компания занимает около 6% от об-
щей доли рынка отправлений в сег-
менте b2c. В DHL растущего кон-
курентного давления со стороны 
«Яндекс.Доставки» тоже не ощуща-
ют, поскольку работают на между-
народную доставку, говорит генди-
ректор DHL Express в России Анна 
Клинскова. В «Почте России» отказа-
лись от комментариев.

Партнер Data Insight Федор Ви-
рин согласен, что сервис «Яндекса» 
и более традиционные логисты, на-
пример «Почта России», СДЭК, Box-
berry, занимают разные ниши на 
рынке. По словам эксперта, ключе-
вое отличие последних — наличие 
сортировочных центров, которые 
позволяют консолидировать от-
правления, в то время как «Яндекс.
Доставка» фокусируется на доставке 
из точки в точку в течение часов или 
меньше. «В этом смысле „Яндекс“ 
является скорее поставщиком курь-
еров, в том числе для других курьер-
ских компаний»,— говорит госпо-
дин Вирин.

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс» нашел себя в логистике
Сервис доставки компании войдет в тройку лидеров рынка

Некоторые участники телеком-
муникационного рынка про-
буют законным образом обой-
ти регуляторные сложности 
распространения виртуаль-
ных сим-карт (без физическо-
го носителя). Так, российская 
Telwel в партнерстве с британ-
ским оператором связи Tru-
phone начала продавать eSIM 
с пакетом интернет-трафика 
для путешествий. При реги-
страции в сервисе требуется 
только электронная почта, в то 
время как российские операто-
ры продают eSIM при личной 
явке в салон или через портал 
госуслуг.

Российская Telwel заключила 
партнерство с Truphone по прода-
же в России виртуальных сим-карт 
eSIM для оказания услуг в роумин-
ге, рассказал „Ъ“ представитель 
компании. Сервис позволяет прио-
брести eSIM Truphone только с па-
кетом интернет-трафика без голосо-
вых услуг и СМС. Для регистрации 
eSIM требуется только адрес элек-
тронной почты и имя. Это первый 
подобный сервис в России, говорят 
в Telwel. С помощью виртуальных 
сим-карт можно воспользоваться 
интернетом за рубежом дешевле, 
чем обычным роумингом, уверя-
ют в компании. В рамках партнер-
ства Telwel берет на себя маркетин-
говые расходы.

• Truphone работает по модели 
MVNO (виртуальный оператор свя-
зи) с операторами более чем в 110 
странах, включая Россию. Для про-
даж eSIM компания выбирает одно-
го партнера в каждой стране. Ос-
новным акционером Truphone вы-
ступает Александр Абрамов, 23,3% 
акций принадлежат Роману Абра-
мовичу.

• Бренд Telwel управляется 
ООО «Полезные технологии», кото-
рое было зарегистрировано в февра-
ле 2021 года, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». У компа-
нии несколько учредителей, в чи-
сле которых бывший коммерче-
ский директор спутникового опера-
тора «Триколор» Сергей Ставро-
польцев.

Для того чтобы воспользо-
ваться сервисом eSIM, необходи-
мо иметь на смартфоне специаль-
ный встроенный чип. В России 
доступно более 20 моделей смарт-
фонов Apple, Samsung и Huawei 
и около десяти планшетов Ap-
ple с поддержкой eSIM. По ито-
гам девяти месяцев 2021 года про-
никновение смартфонов с eSIM 
выросло в два раза, до 17%, сооб-
щили в пресс-службе «М.Видео-Эль-
дорадо», это около 3,6 млн штук 
при общем объеме рынка около 
21,5 млн.

Сейчас российские операторы 
продают eSIM в салонах по паспор-
ту, а удаленно только с использова-
нием Единой биометрической си-
стемы, с помощью авторизации 
через «Госуслуги» или усиленной 
квалифицированной электронной 
подписи, пояснила директор по 
правовым инициативам Фонда раз-
вития интернет-инициатив Алек-
сандра Орехович. Telwel продает 
не минуты разговора, а только ин-
тернет-трафик, отмечает член ко-
миссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московско-
го отделения Ассоциации юристов 
России Павел Лавренков. По его 
словам, компания не нарушает за-
конодательство, поскольку в прави-
лах оказания телематических услуг 
связи есть оговорка о возможности 
идентификации абонента с помо-

щью иных способов, помимо лич-
ной явки с документом или через 
портал госуслуг. Аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин 
отметил, что закона по регулирова-
нию eSIM в России еще нет, поэтому 
новый сервис пока находится в се-
рой зоне.

На услугу от Telwel массового 
спроса эксперты не ожидают. Ген-
директор TelecomDaily Денис Ку-
сков указывает на то, что телефоны 
с eSIM не очень распространены, 
кроме того, тем абонентам, которые 
захотят пользоваться за границей 
и голосовой связью, выгоднее бу-
дет купить местную сим-карту или 
пользоваться роуминговыми услу-
гами своего оператора.

В МТС рассказали „Ъ“, что не пла-
нируют продавать туристические 
eSIM. «Мы предлагаем клиентам 
привлекательные тарифы и оптими-
зирующие опции в роуминге»,— от-
метили в компании. В Tele2 сообщи-
ли, что технически могут развивать 
проекты, аналогичные Telwel, но 
у оператора уже есть продукты, ко-
торые по совокупности факторов 
более выгодны для клиентов. «При 
отсутствии существенной разни-
цы в цене побеждает более про-
стой в использовании продукт»,— 
считают в операторе. «МегаФон» 
и «Вымпелком» отказались от ком-
ментариев.

Анастасия Гаврилюк

eSIM, откройся
В России начали продаваться виртуальные сим-карты для поездок за рубеж

«В сентябре мы зафиксировали 
рост интереса аудитории к смарт-
фонам, что можно связать с началом 
учебного года, дополнительными 
выплатами от государства отдель-
ным категориям граждан, а также 
выходом новинок от ведущих брен-
дов»,— говорит руководитель отде-
ла закупок цифровой техники «Си-
тилинка» Николай Петров.

С начала августа в России по ука-
зу президента начали выплачивать 
пособия в размере 10 тыс. руб. на де-
тей школьного возраста. Также в кон-
це августа президент подписал ука-
зы о единовременных выплатах 
в размере 15 тыс. руб. военнослужа-
щим и по 10 тыс. руб. пенсионерам. 
Примеру президента по назначению 
единовременных выплат последова-
ли губернаторы как минимум пяти 
регионов, подсчитали «Ведомо-
сти»: в Санкт-Петербурге, Калинин-
градской, Тверской, Ивановской 
и Псковской областях дополнитель-
ные единовременные выплаты по-
лучили работники образования, ме-
дики и социальные работники.

Часть средств из единовремен-
ных выплат государства россияне 

потратили на гаджеты, соглашается 
гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков. «Смартфоны давно переста-
ли быть роскошью и стали средст-
вом связи с миром, общения, уче-
бы, работы. При этом россияне все 
чаще выбирают смартфоны средне-
го и высокого сегментов, рассчиты-
вая, что они дольше прослужат»,— 
сказал он.

Как показывает практика, сред-
ства единовременных социаль-
ных выплат от государства ча-
стично идут на покупку техники. 
Так, в прошлом году розничные 
сети электроники зафиксировали 
всплеск продаж смартфонов сто-
имостью до 10 тыс. руб. в первые 
дни июня и июля. Выплатить се-
мьям с детьми от 3 до 16 лет в июне 
по 10 тыс. руб. в рамках поддержки 
в период пандемии коронавируса 
поручил президент РФ Владимир 
Путин. Всего на эти цели было на-
правлено 548 млрд руб. На тот мо-
мент продажи недорогих смарт-
фонов поддержали отрасль, в том 
числе благодаря им российский ры-
нок стал единственным, который 
показал рост в 2020 году среди всех 
европейских.

Анастасия Гаврилюк
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Рост пустующих площадей и ро-
тация арендаторов в торгцен-
трах Москвы вынуждает за-
стройщиков откладывать от-
крытие таких объектов на сле-
дующий год. В итоге в июле—
сентябре этого года в столице 
не открылось ни одного ново-
го объекта, хотя планировалось 
74 тыс. кв. м. Такая ситуация на-
блюдается уже третий раз за по-
следнее десятилетие.

В третьем квартале 2021 года 
в Москве не открылось ни одно-
го торгцентра, говорится в иссле-
довании Colliers. Такие же дан-
ные у Cushman & Wakefield, CBRE 
и Knight Frank. Аналитики Colliers 
отмечают, что за последние десять 
лет такое наблюдалось всего два-
жды: в апреле—июне 2019 года 
и январе—марте 2016 года. По дан-
ным JLL, один объект в последние 
три месяца все же открылся — торг-
центр «Парковый» на востоке горо-
да, но его площадь всего 6 тыс. кв. м. 
Для сравнения: с января по июнь 
было открыто 64,5 тыс. кв. м тор-
говой недвижимости. Это на 60% 
ниже, чем за тот же период 2020 
года, отмечает региональный ди-
ректор департамента торговой не-

движимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева.

Исходно в июле—сентябре 2021 
года ожидалось открытие четырех 
торгцентров общей площадью по-
чти 74 тыс. кв. м — «Павелецкая 
Плаза» (33 тыс. кв. м) у одноименно-
го вокзала, комплекс «Солнце Мо-
сквы» (18 тыс. кв. м) на ВДНХ, «Мой 
Молл» (12,5 тыс. кв. м) на Новорязан-
ском шоссе и Estate Mall (10,4 тыс. 
кв. м) на Новорижском шоссе, гово-
рится в отчете Colliers. Но девело-
перы решили перенести открытие 
на конец 2021 года — начало 2022 
года, уточняет директор департа-
мента аналитики Colliers Вероника 
Лежнева. Застройщики этих проек-
тов на вопросы „Ъ“ не ответили.

Решение о переносе открытия 
может быть связано с опасениями 
относительно нового всплеска за-
болеваемости и действовавшими 
в июле ограничениями на работу 
фуд-кортов, полагает госпожа Леж-
нева. Ограничения существенно 
влияют на будущий трафик и обо-
рот объекта, поясняет она. «Рыноч-
ная практика показывает, что де-
велоперы откладывают открытие 
торгцентров из-за проблем с запол-
няемостью объектов арендатора-

ми»,— уточняет аналитик Cushman 
& Wakefield Евгения Сафронова.

Даже в функционирующих объ-
ектах столицы в течение 2021 года 
наблюдались ротация арендато-
ров и рост доли свободных площа-
дей с 8,5% в конце 2020 года до 9,8% 
по итогам третьего квартала 2021 
года, подчеркивает госпожа Сафро-
нова. Хотя активность ритейлеров 
по открытию новых магазинов вос-
становилась, товарооборот и посе-
щаемость все еще остаются ниже 
докризисного периода, утверждает 
директор департамента торговой 
недвижимости JLL Полина Жилки-
на. Это подтверждается данными 
Watcom: по их подсчетам, Shopping 
Index (показатель посетителей на 
1 тыс. кв. м) в июле—сентябре отста-
вал от значений 2019 года на 9,9%.

Ситуация в этом сегменте в бли-
жайшее время вряд ли улучшится. 
Полина Жилкина прогнозирует, 
что доля свободных площадей про-
должит расти. С вводом новых объ-
ектов трафик существующих тоже 
может сократиться за счет перера-
спределения потока, считают экс-
перты Watcom.

Сейчас в отличие от других ре-
гионов в Москве максимальный 

уровень обеспеченности торговы-
ми площадями (516 кв. м на 1 тыс. 
человек), и этот показатель про-
должит расти, считает директор 
направления бизнес-аналитики 
CBRE Клавдия Чистова. Учитывая 
рост объемов строительства ново-
го жилья в Москве и Подмосковье, 
существующего предложения ка-
чественных торговых площадей 
будет явно недостаточно, отмеча-
ет Евгения Хакбердиева. По дан-
ным информсистемы «Наш.Дом.
РФ», с января по август 2021 года 
объем ввода жилья в Москве вырос 
на 53%, до 4,3 млн кв. м году к году, 
в Московской области — на 64%, до 
5,8 млн кв. м.

Интерес застройщиков к стро-
ительству новых торгцентров ак-
тивно стимулируется властями Мо-
сквы, которая при строительстве 
коммерческих площадей дает за-
стройщикам скидку при оплате 
смены вида разрешенного исполь-
зования жилья. К примеру, ГК «Пи-
онер» уже договорилась о такой 
компенсации по проекту «Life Вар-
шавская» в обмен на строительст-
во торгцентра Botanica Mall на севе-
ро-востоке города.

Дарья Андрианова

Торгцентры шагнули в нулевые
В Москве за квартал не открылось ни одного комплекса

Инвестиционное подразделение 
«Альфа-групп» Михаила Фрид-
мана и Германа Хана А1 претен-
дует на активы крупного про-
изводителя молочных продук-
тов под брендом «Б.Ю. Алексан-
дров» — ГК «Ростагроэкспорт». 
Компания направила оферту 
о выкупе долей совладельцам, 
которые после смерти основате-
ля Бориса Александрова вступи-
ли в корпоративный спор. Юри-
сты не исключают, что А1 для 
начала выкупит часть компа-
нии, чтобы затем консолидиро-
вать бизнес и перепродать стра-
тегическому инвестору.

A1 направило предложение о вы-
купе активов совладельцам ГК «Роста-
гроэкспорт», находящимся в состоя-
нии корпоративного спора после 
смерти одного из основателей Бориса 
Александрова в конце 2020 года. Об 
этом „Ъ“ рассказал представитель А1. 

«Ростагроэкспорт» основан в 1995 
году господином Александровым, 
Юрием Изачиком и Леонидом Ми-
киртумовым. По собственным дан-
ным, сегодня объединяет три завода 
в Подмосковье, Саратове и Калинин-
граде. Ежедневно перерабатывает 
800 тонн молока и выпускает более 
250 наименований, в том числе сыр-
ки, сметану, творог и пр. Самый из-
вестный бренд группы — «Б.Ю. Алек-
сандров». По оценкам «Союзмолока», 
выручка ГК «Ростагроэкспорт» в 2020 
году выросла на 16%, до 10,9 млрд руб.

В А1 уточнили, что направили 
оферту наследникам Бориса Алек-
сандрова Ольге, Екатерине, Кон-
стантину Александровым и Ната-
лье Кокоте, Юрию Изачику, а также 
пяти представителям менеджмента. 
Каждому из адресатов, владеющих 
активами или правами на бренды 
«Ростагроэкспорт» и «Б.Ю. Алексан-
дров», предложено выкупить при-
надлежащие им доли и права за рав-
ные денежные суммы. По словам 
источника „Ъ“, весь бизнес «Роста-
гроэкспорта» оценивается в $50 млн 
(3,62 млрд руб. по курсу ЦБ на среду).

По словам знакомого с компани-
ей источника „Ъ“, сейчас группой 
руководит дочь господина Алексан-
дрова Екатерина Александрова, кото-
рой тот незадолго до смерти передал 
товарные знаки «Ростагроэкспорт» 
и «Б.Ю. Александров». Сам Борис 
Александров долей в бизнесе не 
имел, владельцем основной компа-
нии — ООО «Ростагрокомплекс» — 
выступал Юрий Изачик, рассказы-
вает источник „Ъ“, близкий к одной 
из сторон. По его словам, летом 2021 
года менеджеры «Ростагрокомплек-
са» предложили господину Изачику 
поделить бизнес, чтобы ключевые ру-
ководители получили по 17%. Юрий 
Изачик согласился на сделку, но по-
сле консультации с юристами при-
нял меры по возвращению долей, 
продолжает источник „Ъ“. По его сло-

вам, это успехом не увенчалось, и сто-
роны конвертировали взаимные об-
винения в заявления в полицию 
Московской области. Там оператив-
ный комментарий не предоставили.

Согласно ЕГРЮЛ, на 16 сентября 
по 17% «Ростагрокомплекса» владе-
ли Сергей Бабаченко, Валентина 
Кшенникова, Галина Макарова, Ма-
рина Резникова и Нелли Храпунова. 
У Юрия Изачика было 15%. Источник 
„Ъ“ уточняет, что Сергей Бабаченко 
уже отказался от доли в пользу Юрия 
Изачика. Управляющий партнер 
А1 Андрей Елинсон заявил „Ъ“, что 
цель предложения — вывод группы 
из кризиса и разрешение сложного 
спора в интересах всех сторон. В «Ро-
стагроэкспорте» комментарий не 
предоставили, связаться с учредите-
лями и менеджерами „Ъ“ не удалось.

Старший партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper Валерий Зинчен-
ко считает, что А1 пытается сыграть 
на возможном желании собственни-
ков или одного из них «выйти в кэш». 
Близкий к компании источник „Ъ“ это 
подтверждает и добавляет, что выйти 
из бизнеса готовы не все наследники, 
поэтому на принятие оферты А1 шан-
сов мало. По словам господина Зин-
ченко, А1 может поучаствовать в спо-
ре и выкупить часть бизнеса, а затем 
эскалировать конфликт и добиваться 
от другой стороны продажи доли по 
меньшей цене. Управляющий парт-
нер BMS Group Алексей Матюхов от-
мечает, что без сильного лидера или 
внешнего медиатора сохранить це-
лостность группы будет сложно.

По словам партнера А1 Кирилла 
Бабаева, в перспективе «Ростагроэкс-
порт» может быть перепродан стра-
тегическому игроку. Гендиректор 
«Союзмолока» Артем Белов говорит, 
что актив вызовет интерес у инвес-
торов. Рынок современных молоч-
ных продуктов и десертов активно 
растет, а по многим традиционным 
категориям наблюдается снижение 
спроса, указывает он.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

Сырки пойдут  
как по маслу
Компанию-производителя 
«Б.Ю. Александров» может выкупить A1

Чаще всего бывает,  
что, как только  

уходит лидер,  
компания начинает 

сыпаться
— Борис Александров,

создатель бренда «Б.Ю. Александров»,  
в интервью Forbes Vitality  

в феврале 2020 года

Ц И Т А Т А

с1

326 рублей 
составила средняя  
цена минимального  
пакета услуг мобильной 
связи в месяц в России 
в первом полугодии,  
по оценке Content 
Review
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культура

В прокат вышел фильм Жюлии 
Дюкурно «Титан», победитель 
Каннского фестиваля. Скандаль-
ная аура, окружающая «боди-
хоррор» о бисексуально-андро-
гинной девушке с титановой 
пластиной в голове, заставила 
Михаила Трофименкова почувст-
вовать себя старым брюзгой.

х, были скандалы в наше вре-
мя. Помню, как цепенела каннская 
аудитория на премьере «Автоката-
строфы» (1996) Дэвида Кроненбер-
га: что это, о чем это, в чем мораль 
истории об извращенцах, получаю-
щих оргазм в мгновения смертель-
ных сшибок на полной скорости, 
имитирующих знаменитые ДТП 
с голливудскими звездами? Пом-
ню, как Канн натурально зверел, от-
торгая шедевр Клер Дени «Что ни 
день, то неприятности» (2001), где 
героиня Беатрис Даль, прозванная 
за психоделические эксцессы Беат-
рис Скандаль, пожирала любовни-
ков в такие же оргазмические мо-
менты. В те достославные времена 

эти постпанковские выпады спра-
ведливо расценивались как терак-
ты против морализма и неокласси-
цизма — реакции, пришедшей на 
смену буйным 1970–1980-м.

Есть время собирать камни 
и есть время камни разбрасывать, 
говорил Екклесиаст. Когда смо-
тришь «Титан», не то чтобы испы-
тываешь оскомину от дежавю, а пе-
чально констатируешь: и вот это 
вот теперь считается радикальной, 
если цитировать критиков, дра-
мой о «новой небинарной гендер-
ной реальности» и «познании соб-
ственной телесности». И вот это вот 
теперь называется оргазмом? И вот 
эта вот эксплуатация всех мейн-
стримовских гендерных тем прохо-
дит по разряду «радикального вы-
сказывания»?

Условный скандал стал мейн-
стримом, условная провокация с по-
том, кровью и спермой, заливающи-
ми экран,— пропуском в высшую 
фестивальную лигу. На фоне «Тита-
на» псевдоклассическая экраниза-
ция, условно говоря, «Джейн Эйр», 
если ее кто-то посмеет снять, пока-
жется безусловной провокацией.

Алексия (Агата Руссель) в детст-
ве спровоцировала аварию, зарабо-
тав дырку в голове и склонность к де-
виантному поведению. Повзрослев, 
пошла работать типа go-go girl в авто-
салонах, где извивалась, имитируя 
оргазм, на капотах люксовых тачек. 
В итоге совокупилась с «Кадилла-
ком», от которого забеременела неве-
домым способом. Ну а попутно едва 
не изувечила любовницу, впившись 
зубами в ее сосковый пирсинг. И за-
мочила не слишком изобретательны-
ми, если сравнивать с Робертом Ро-
дригесом, способами — шпильку 
в ухо, ножку табуретки в рот — нема-
лое количество подвернувшихся ей 
парней и девчат. Вопросом, сочувст-
вовать ли этой кровавой чудачке, за-
даваться не стоит. Хотя Дюкурно уве-
рена, что Алексия не просто заливает 
окружающий мир кровью, а ищет эта-
ким образом тепла и любви.

Тепло и любовь она находит в лице 
начальника пожарной службы регио-
нального МЧС Венсана (Венсан Лин-
дон), за сына которого, пропавшего 
без вести Адриана, Алексия, сломав 
нос и перебинтовав грудь, выдает 
себя. Старческую задницу брандмай-

ора, назойливо маячащую на экране, 
конечно, при желании можно счесть 
эстетической провокацией, хотя она 
от этого не перестанет оставаться все-
го лишь старческой задницей. Фран-
цузские пожарные, судя по «Титану», 
являются своего рода закрытым муж-

ским орденом со всеми вытекающи-
ми из этой гендерной замкнутости 
последствиями. Их коллективные 
танцы странным образом напомина-
ют упражнения бойцов Иностранно-
го легиона из еще одного скандально-
го шедевра тех времен, когда скандал 
еще имел смысл,— «Красивой рабо-
ты» (1999) той же Клер Дени.

В общем, кого в итоге родит Алек-
сия, буквально истекающая машин-
ным маслом,— пожарную машинку 

или танк,— не так уж и важно. Важ-
но, что родит. Главный же вопрос, ко-
торый провоцирует «Титан», адресо-
ван к Министерству культуры. Будьте 
же последовательны, товарищи цен-
зоры: или выдайте прокатное удо-
стоверение шедевру Пола Верхувена 
«Искушение», запрещенному без вся-
ких вменяемых обоснований, или не 
выдавайте «Титану». Единственный 
правильный ответ на вопрос: серти-
фицируйте и то и другое.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Титан» для чайников
Каннский победитель режиссера Жюлии Дюкурно

Сергей Прядкин, один из главных функци-
онеров-«тяжеловесов» в российском фут-
боле, после почти полутора десятилетий 
во главе Российской премьер-лиги (РПЛ) 
покинул пост ее президента — как счита-
ется, столкнувшись с угрозой вотума не-
доверия со стороны клубов. Его преемник, 
кажется, уже известен. Это назначенный 
исполняющим обязанности руководите-
ля РПЛ Ашот Хачатурянц, топ-менеджер, 
сделавший стремительную карьеру в фут-
боле благодаря энергичной работе по ре-
формированию судейства.

чера на общем собрании клубов Рос-
сийской премьер-лиги Сергей Прядкин подал 
в отставку с поста президента структуры, объе-
диняющей команды высшего футбольного ди-
визиона страны. Речь идет об очень заметном 
событии: ведь господин Прядкин являлся од-
ним из главных функционеров-«тяжеловесов» 
в отечественном футболе и отличался удиви-
тельной устойчивостью.

Сергей Прядкин, которому в августе испол-
нилось 60 лет, работал в РПЛ с момента ее осно-
вания в 2002 году, а президентскую должность 
занял в 2007-м. За то время, что господин Пряд-
кин возглавлял лигу, в Российском футболь-
ном союзе (РФС), делегирующем ей права, свя-
занные с проведением чемпионата, случилось 
четыре смены президента. Сергей Прядкин 
добрался до верхушки иерархии РПЛ при Вита-
лии Мутко, после чего РФС возглавляли Сергей 
Фурсенко, Николай Толстых, снова господин 
Мутко, а также Александр Дюков. И это не счи-
тая нескольких и. о. президента. В таком стату-
се довелось побыть на стыке 2018 и 2019 годов 
даже самому господину Прядкину, который до 
сих пор остается вице-президентом РФС, а еще 
заместителем главы комитета по соревновани-
ям для сборных Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA).

В эти без малого полтора десятилетия Сер-
гей Прядкин неоднократно сталкивался с жест-
кой критикой в свой адрес со стороны в первую 
очередь клубных руководителей, но неизменно 
добивался поддержки, позволяющей избежать 
расставания с РПЛ. А однажды он оказался фи-
гурантом довольно громкого дела, которое до-
шло до Спортивного арбитражного суда (CAS).

Его инициировал в начале предыдущего де-
сятилетия бывший футболист Евгений Левчен-
ко. Он обвинял Сергея Прядкина в нарушении 
этических норм РФС и Международной феде-
рации футбола (FIFA) из-за совмещения им по-
ста в премьер-лиге с агентской деятельностью, 
а также в участии в коррупционных схемах. 

Примером такой схемы господин Левченко на-
зывал его переход в «Сатурн» летом 2009 года. 
Евгений Левченко утверждал, что трансфер был 
осуществлен с помощью брата Сергея Прядкина 
Андрея, который фактически выступил в роли 
агента, пообещав игроку, что его переход будет 
«чистым». Между тем из сопутствующих транс-
феру документов выяснилось, что еще за месяц 
до завершения сделки на счет зарегистрирован-
ной на Сейшельских островах компании Wiser 
Trading Ltd от «Сатурна» поступило $400 тыс. за 
«услуги по поиску футболиста», притом что ко-
манде господин Левченко достался бесплатно, 
поскольку был свободным агентом.

Кроме того, в своем обращении в CAS Евге-
ний Левченко указывал на совмещение госпо-
дином Прядкиным поста президента лиги со 
статусом одного из учредителей действующей 
агентской фирмы GiRRus, зарегистрирован-
ной в Германии. Ее директором являлся Томас 
Цорн, которого источники называют сыном 
Сергея Прядкина. Через эту фирму осуществ-
лялись такие сделки, как переход Александра 
Кержакова из «Зенита» в «Севилью», Кевина Ку-
раньи — из «Штутгарта» в «Динамо», а также под-
писание тренером Диком Адвокатом контракта 
с «Зенитом». Господин Прядкин наотрез отри-
цал тот факт, что он или его родственники из-
влекали выгоду из его положения и занимались 
противозаконной агентской деятельностью. Ни 
российские футбольные власти, в частности ко-
митет по этике РФС, ни CAS не нашли в его ра-
боте нарушений.

В последний раз клубы выразили поддержку 
Сергею Прядкину совсем недавно, в прошлом 
году. Причем переизбирать господина Прядки-
на на новый пятилетний срок членам РПЛ при-
шлось дважды. Тот факт, что сначала они сде-
лали это, не дождавшись очередных выборов 
и проигнорировав некоторые процедурные 
формальности, не понравился РФС. Впрочем, 
на прочность позиций Сергея Прядкина это ни-
как не повлияло.

Различные источники, однако, утвержда-
ют, что в отставку он ушел на фоне угрозы воту-
ма недоверия со стороны клубов. Собеседники 
„Ъ“, их представляющие, говорили, что ее выз-
вал «комплекс вопросов, возникших во время 
пандемии», в том числе крайне актуальный во-
прос распределения медиаправ РПЛ, которы-
ми в настоящее время владеет «Матч ТВ»: кон-
тракт между ним и лигой истекает в будущем 
году. В начале сентября стало известно, что за 
них впервые развернулась серьезная борьба. 
В списке претендентов на медиаправа оказа-
лись, помимо «Матч ТВ», входящего в состав 
«Газпром-медиа холдинга», также онлайн-сер-
висы Okko (принадлежит «Сберу»), Start (под-
контролен «МегаФону») и «Яндекс». По нео-

фициальным данным, «Матч ТВ» предлагал 
за новый четырехлетний контракт, предусма-
тривавший передачу ему всех медийных прав 
РПЛ, большую сумму, чем по условиям исте-
кающего договора (1,7 млрд руб. в год). Одна-
ко другие предложения выглядели еще более 
привлекательно с финансовой точки зрения. 
Между тем представители «больших» клубов 
подозревали Сергея Прядкина в том, что, не-
смотря на это, он собирается добиться того, 
чтобы права остались у прежнего владельца. 
В итоге правление РПЛ, рассматривавшее за-
явку «Матч ТВ» в приоритетном порядке и фор-
мально имевшее возможность заранее ее одо-
брить, приняло все же решение о проведении 
до 11 октября тендера по медиаправам, кото-
рый, однако, так и не состоялся. Вчера на об-
щем собрании клубов лиги назначенный до 
внеочередных выборов исполняющим обязан-
ности президента Ашот Хачатурянц анонси-
ровал продление контракта с «Матч ТВ», уточ-
нив, что, хотя решение о проведении конкурса 
было объявлено, «условия не были определе-
ны». По его словам, спортивный телеканал, 
«значительно улучшив предложение до кон-
курса», «согласовал основные условия согла-
шения» (см. материал на этой странице).

Кажется, именно Ашоту Хачатурянцу сужде-
но быть преемником Сергея Прядкина. Имен-
но про господина Хачатурянца в российском 
футбольном сообществе говорили как про са-
мого вероятного сменщика господина Прядки-
на, когда выяснилось, что тому придется уво-
литься. Сам Ашот Хачатурянц, комментируя 
события на общем собрании, сказал, что дове-
рие ему выразили «все 16 клубов». Про предло-
жение возглавить РПЛ он сказал, что оно «не 
было неожиданностью, определенный запрос 
был давно».

Ашот Хачатурянц сделал стремительную ка-
рьеру в футболе. Еще в конце 2019 года, в тот 
момент, когда ему доверили судейский коми-
тет РФС, господин Хачатурянц, генеральный 
директор «Сбербанк Капитала», был, по сути, 
абсолютно новым лицом для российской фут-
больной отрасли. Однако он очень быстро при-
обрел в нем достаточную известность. Добиться 
их Ашоту Хачатурянцу помогла энергичная ра-
бота по реформированию системы судейства, 
включавшая различные аспекты — и техниче-
ский (например, внедрение системы VAR), и ад-
министративный. Судейские скандалы, прав-
да, несмотря на это, из российского футбола 
никуда не исчезли, но сейчас 53-летний госпо-
дин Хачатурянц, с 2020 года входящий в испол-
ком РФС, воспринимается как человек, имею-
щий в отечественном футболе не меньший вес, 
чем многие куда более опытные руководители.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Премьер-лигистры РФ
Сергей Прядкин уступил место президента РПЛ Ашоту Хачатурянцу

Российская премьер-лига (РПЛ) со-
гласовала новый четырехлетний 
контракт с «Матч ТВ» на показ мат-
чей национального первенства. 
По нему, как отметил генеральный 
директор ЦСКА Роман Бабаев, ли-
га будет получать более $100 млн 
за сезон. Это многократный рост 
по сравнению с прежним соглаше-
нием, приносившим РПЛ 1,7   млрд 
руб. в год. Таким образом, РПЛ, 
до сих пор находившаяся внизу тре-
тьей десятки лиг по размеру телеви-
зионных контрактов, переместилась 
в начало второй десятки, практиче-
ски сравнявшись с японской лигой. 
Тем не менее топовым чемпионатам 
РПЛ уступает на порядок.

о вторник РПЛ объявила о том, 
что тендера на покупку медийных прав 
лиги не будет и они снова достанутся 
«Матч ТВ», с которым будет подписан 
четырехлетний контракт, вступающий 
в силу со следующего сезона. Об этом со-
общил исполняющий обязанности пре-
зидента РПЛ Ашот Хачатурянц. «Тен-
дера не будет. Конкурс как таковой не 
был объявлен. Решение о проведении 
было объявлено, но условия конкурса 
не были определены. „Матч ТВ“, значи-
тельно улучшив предложение до конкур-
са, согласовал основные условия согла-
шения»,— сказал господин Хачатурянц 
журналистам. По словам генерального 
директора ЦСКА Романа Бабаева, РПЛ 
будет получать в год более $100 млн. «Не-
простое решение,— сказал господин Ба-
баев журналистам.— Но все не так жест-
ко, как вы трактуете, это не монополия. 
Мы заказали авторитетное исследова-
ние иностранной компании по потен-
циальной стоимости прав на телетран-
сляции нашего чемпионата (Nielsen 
оценила стоимость прав на телетран-
сляции РПЛ в 6,15 млрд руб. за сезон.— 
„Ъ“). В процессе работы мы превысили 
максимальную сумму этих прав. Сумма 
контракта превышает $100 млн за сезон 
(7,25 млрд руб.— „Ъ“)». При этом за но-
вый контракт именно с «Матч ТВ» прого-
лосовали все 16 клубов лиги. «Там такая 
сумма, что больше никто не даст»,— объ-
яснил единодушие команд генеральный 
директор «Уфы» Шамиль Газизов. Напом-
ним, что теперь уже бывший глава РПЛ 
Сергей Прядкин (см. материал на этой 
странице) ранее неоднократно говорил 
о том, что хотел бы дождаться дня, ког-
да лига будет получать как раз не менее 
$100 млн в год. Его мечта реализовалась 
в день отставки. В свою очередь, гене-
ральный продюсер «Матч ТВ» Александр 
Тащин заявил „Ъ“, что телеканал «циф-
ры никогда не называет». «Но новое со-
глашение заметно больше предыдуще-
го, могу это подтвердить»,— отметил он.

О намерении провести тендер лига 
объявила в начале сентября, после того 
как отвергла предложение «Матч ТВ» 
о заключении нового четырехлетне-
го контракта. По соглашению, истекаю-
щему по завершении нынешнего сезо-
на, спортивный телеканал платил РПЛ 
1,7 млрд руб. в год. Продлить сотрудни-
чество он планировал еще на четыре 

года с выплатой в среднем по 4,4 млрд 
руб. в год, но уже не только за телевизи-
онные, а за все коммерческие права (ре-
ализация последних приносит лиге око-
ло 800 млн руб. в год). Такой вариант РПЛ 
не устроил. Тем более что на сотрудниче-
ство с ней претендовал принадлежащий 
«Сберу» онлайн-сервис Okko. По неофи-
циальной информации, Okko предла-
гал 6 млрд руб. за сезон и готов был при 
этом отдать часть трансляций на один 
из федеральных каналов (но не на «Матч 
ТВ»). Последнее было важно, поскольку, 
как говорил Сергей Прядкин, отсутствие 
матчей чемпионата России на федераль-
ных каналах было недопустимо.

По всей видимости, в том числе на-
личие серьезного конкурента побуди-
ло руководство «Газпром-медиа холдин-
га», в структуру которого входит «Матч 
ТВ», сделать более щедрое предложение. 
Речь не только о выплатах непосредст-
венно за телетрансляции. Так, по словам 
Александра Тащина, РПЛ получит боль-
ше рекламных слотов в ходе трансля-
ций. Сколько именно, он не сказал. По 
сведениям «РБ Спорт», речь идет о шести 
минутах, что значительно больше, чем 
сейчас. Кроме того, господин Тащин по-
яснил, что контракт затрагивает только 
медийные права лиги. «Коммерческие 
останутся у РПЛ»,— сказал он.

Вообще, в контракте, отметил госпо-
дин Тащин, нет ничего специфичного. 
«Помимо показа игр, это непосредст-
венное производство картинки. Также 
мы продолжим осуществлять достав-
ку изображения для VAR-центра. Вме-
сте с клубами и лигой решили создать 
рабочую группу, которая будет в посто-
янном режиме разбирать конкретные 
матчи в плане их телевизионного сопро-
вождения»,— сказал генпродюсер «Матч 
ТВ». По поводу распределения трансля-
ций между каналами, входящими в хол-
динг, окончательного решения пока 
нет. «У нас есть телеканал „Матч Премь-
ер“, который был создан непосредствен-
но для полноценного и всестороннего 
показа и освещения РПЛ. Он продолжит 
свою работу,— сообщил Александр Та-
щин.— Что касается трансляции на фе-
деральном „Матче“, мы обсудим этот во-
прос в рамках рабочей группы. Важно, 
чтобы был баланс между коммерческой 
и социальной составляющими»,— сооб-
щил господин Тащин.

Новый контракт с «Матч ТВ» позво-
лит РПЛ значительно улучшить пози-
ции в списке футбольных лиг с наиболее 
крупными телевизионными контракта-
ми. До сих пор РПЛ пребывала в конце 
третьего десятка, уступая даже чемпи-
онату Австралии. Новый договор ста-
вит РПЛ на уровень занимающей 11-е 
место японской лиги (она получает по 
€103 млн год). Впрочем, до топовых 
чемпионатов, таких как английский, 
испанский, немецкий, итальянский, 
французский, РПЛ все же очень далеко. 
Стоимость входного билета в топ-5 на-
чинается с €600 млн в год (французская 
лига). На вершине пребывает лига ан-
глийская. Ее доходы от реализации ме-
дийных прав в цикле 2019–2022 годов 
превысят €9 млрд.

Александр Петров,  
Анна Афанасьева

КОНТРАКТЫ

Кто с «Матчем»  
к нам придет
РПЛ будет получать по новому  
контракту на телетрансляции  
более $100 млн в год

спорт

Сергей Прядкин, руководивший РПЛ с 2007 года,  
подал в отставку на фоне угрозы вотума недоверия  
со стороны клубов  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Благодаря эффективной работе по реформированию  
судейства Ашот Хачатурянц приобрел большой авторитет 
в футбольных кругах  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Сцены совокупления  
героини «Титана» Алексии 
(Агата Руссель) с автомо-
билем не добавили фильму 
провокационности  
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